
С платежей 
сдувают пени
Правительство запретило 
штрафовать за просрочку 
коммунальных платежей

Как выяснил „Ъ“,  правительство 
до конца года освободило на-
селение и управляющие ком-
пании от штрафов за просрочку 
оплаты жилищно-коммуналь-
ных услуг (ЖКУ). Результатом 
станет взрывной рост неплате-
жей, кассовые разрывы гаранти-
рующих поставщиков достигнут 
500 млрд руб., предупреждают 
участники рынка. Взамен энер-
гетики просят господдержки: 
субсидирования ставок по кре-
дитам и бюджетных гарантий 
для их привлечения, отсрочек 
по налогам и снижения страхо-
вых взносов. Однако  компаниям 
придется искать компромисс, 
 переложить всю ответственность 
на государство не получится, 
 полагают эксперты.

Премьер Михаил Мишустин 2 
апреля подписал постановление 
правительства №424, освобождаю-
щее население, управляющие ком-
пании (УК) и товарищества собствен-
ников жилья (ТСЖ) от уплаты штра-
фов за просрочку платежей за ЖКУ 
и взносов на капитальный ремонт 
до конца года, рассказали „Ъ“ не-
сколько источников. По словам со-
беседников, знакомых с содержани-
ем постановления, документ также 
запрещает отключение потребите-
лей за долги. О полной отмене платы 
ЖКУ речь не идет, говорят они. Раз-
работкой постановления занимал-
ся Минстрой, там не ответили на за-
прос „Ъ“. В пресс-службе правитель-
ства отказались от комментариев.

Спешное принятие постановле-
ния обеспокоило энергетиков: они 
готовятся к взрывному росту непла-
тежей сбытовым компаниям, а за-
тем и производителям энергоресур-
сов. 3 апреля «Совет производителей 
энергии» (СПЭ, объединяет крупные 
генкомпании) и Ассоциация гаран-
тирующих поставщиков и энерго-
сбытовых компаний (ГП и ЭСК) уже 
просили главу Минэнерго Алексан-
дра Новака отказаться от полной 
отмены штрафов и перейти толь-
ко на адресную помощь, предупре-
див о возможном срыве подготовки 
к осенне-зимнему периоду (см. „Ъ“ 
от 3 апреля). По данным „Ъ“, круп-
ные генкомпании «Газпром энер-
гохолдинг», «Интер РАО», Сибир-
ская генерирующая компания (СГК), 
«Т Плюс» и «Квадра» направили пись-
ма такого же содержания премьер-
министру Михаилу Мишустину.

Долги за свет и тепло неуклон-
но росли и без эпидемии. Задолжен-
ность потребителей тепловой энер-
гии перед крупнейшими снабжаю-
щими организациями составляет 
212 млрд руб., 75% суммы — от насе-
ления и УК, по данным СПЭ.
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Вас здесь не занимало
Большинство банковских клиентов  
могут быть отрезаны от новых кредитных льгот
Закон о банковских  каникулах 
вступил в силу. Теперь  банки 
не смогут отказать заемщикам 
в отсрочке платежей. Но влас-
ти решили жестко  ограничить 
размер кредитов, по которым 
полагаются льготы. Если под-
твердятся цифры, названные 
Сбербанком, далеко не все 
нуждающиеся смогут восполь-
зоваться льготами по  ипотеке 
и автокредитам. Мера выгля-
дит шагом в защиту банков 
и возмущает правозащитни-
ков. Но в проигрыше могут ока-
заться все: банкиры столкнутся 
с ростом проблемных долгов, 
а заемщики потеряют послед-
нее в попытках перекредито-
ваться на нелегальном рынке. 
Один из вариантов — восполь-
зоваться прошлогодним зако-
ном об ипотечных каникулах, 
который жестче в отношении 
доходов, но мягче по ограниче-
нию суммы.

Банковские каникулы, обещан-
ные президентом Владимиром Пу-
тиным и заработавшие в рамках 
подписанного им 3 апреля закона 
(вступил в силу в тот же день), бу-
дут доступны лишь для очень огра-
ниченного круга заемщиков. Со-
гласно новым нормам, банки обя-
заны в пятидневный срок предо-
ставить частным клиентам, у ко-
торых ухудшилось финансовое со-
стояние, отсрочку на шесть меся-
цев по погашению кредита. Одна-
ко в Сбербанке 5 апреля уточни-
ли, что вскоре выйдет распоряже-
ние правительства, ограничива-
ющее максимальный размер кре-
дитов, по которым будут предо-
ставляться каникулы. По ипоте-
ке он составит 1,5 млн руб., по ав-
токредитам — 600 тыс. руб., по по-
требкредитам ИП — 300 тыс. руб., 
по потребкредитам для физлиц — 
250 тыс. руб. и по кредитным кар-
там — 100 тыс. руб. Источник „Ъ“ 
в Белом доме подтвердил, что «та-
кое постановление подписано и бу-
дет опубликовано 7 апреля».

Общий портфель кредитов, вы-
данных к настоящему моменту 
физлицам, достиг почти 18 трлн 
руб. Заявки на реструктуризацию 
начали поступать сразу после того, 
как каникулы пообещал Владимир 
Путин в телеобращении 25 марта 
(см. „Ъ“ от 26 марта). По данным ЦБ, 
объем задолженности, по которой 
уже принято решение о реструкту-
ризации, оценивается в 200 млрд 
руб. В работе, уточнила глава Банка 

России Эльвира Набиуллина, оста-
ются «заявки по кредитным требо-
ваниям на 560 млрд руб.». Итого по-
лучается, что по кредитам физлиц 
уже есть запрос на реструктури-
зацию на 760 млрд руб. Эта сумма 
примерно равна объему всей прос-
роченной задолженности банков-
ской системы на 1 марта 2020 года.

«Мы ожидаем большой поток об-
ращений за кредитными канику-
лами — до 20% клиентов»,— отме-
чает глава управления кредитных 
рисков розничного сегмента Рай-
ффайзенбанка Алексей Крамар-
ский. Старший кредитный эксперт 
агентства Moody’s Ольга Ульянова 
уточняет, что по потребительско-
му кредитованию до 20% заемщи-
ков могут потенциально обратить-

ся в банки за каникулами. «По ипо-
теке доля таких заемщиков бу-
дет меньше — по нашим текущим 
оценкам, до 10%»,— считает она.

Главный экономист Сбербанка 
Михаил Матовников добавляет, 
что процедура получения отсроч-
ки по закону о каникулах обман-
чиво легка. «Прежде всего боль-
шинство обратившихся не знают, 
что закон рассчитан на помощь 
не всем, а только тем заемщикам, 
которые столкнулись с падени-
ем дохода на 30% и более по срав-
нению со средним значением 
в 2019 году, причем могут это дока-
зать»,— указывает он. По его сло-
вам, закон разрешает банкам про-
верять сведения о падении дохо-
дов в ФНС, поэтому, если налоги 
с них не платились, подлог будет 
немедленно выявлен.

Дополнительные ограничения 
и вовсе сужают возможности заем-
щиков. Выше средних значений 
планка только по потребитель-
ским кредитам: по данным НБКИ, 
их средний размер в 2019 году со-
ставил около 180 тыс. руб. Сред-

ний размер автокредита при этом 
был около 790 тыс. руб., а в Москве 
превышал 1 млн руб. Средний объ-
ем ипотечного кредита, по дан-
ным «Дом.РФ», в 2019 году состав-
лял 2,24 млн руб., в январе — уже 
2,4 млн руб. То есть на каникулы 
могут рассчитывать лишь неболь-
шое число заемщиков. В 2019 году 
было выдано 1,27 млн ипотечных 
кредитов, в феврале — 105 тыс. кре-
дитов со средним размером около 
2,5 млн руб. Основная часть заем-
щиков, взявших кредит в 2019 го-
ду,— это семьи с детьми. Более чем 
у 70% заемщиков есть дети, у 40% — 
два ребенка и больше.

По данным „Ъ“, основное обо-
снование ограничений — ориен-
тация поддержки в первую оче-
редь регионам и беднейшим сло-
ям населения, которые актив-
но участвовали в «ипотечном бу-
ме» 2019 года. Но пока невозмож-
но предсказать географию спада. 
У Москвы наименьшие в стране 
показатели реальной безработи-
цы, однако она в эпицентре эпи-
демии. К тому же доля занятости 

в сервисе и услугах, наиболее уяз-
вимых к карантинным ограни-
чениям, здесь существенно вы-
ше. То есть потенциальное число 
нуждающихся в кредитных кани-
кулах в Москве может быть значи-
мо больше, чем за ее пределами, 
в то время как лимит по ипотеке 
оставляет за бортом почти любой 
кредит в столичной агломерации 
(по автокредитам средняя сумма 
в Москве — 1 млн руб.).

Остается лишь предположить, 
что правительство, устанавливая 
лимиты, рассчитывает исключи-
тельно на V-образный сценарий 
снижения темпов роста ВВП в 2020 
году (обвал в апреле—июне с по-
чти мгновенным отскоком в ию-
ле—августе и дальнейшим ростом 
на уровне 0,5–1% ВВП в третьем-
четвертом кварталах — ниже пер-
вого квартала). Тогда большинст-
во москвичей действительно отде-
лаются легким испугом, а для бед-
нейших регионов помощь окажет-
ся точно таргетированной.
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Каникулы  
не сдаются в аренду
У рестораторов и торговцев требуют 
своевременной платы за помещения

Владельцы объектов коммерческой не-
движимости, не получившие пока офи-
циальных предписаний властей, неохот-
но идут навстречу арендаторам, которые 
просят арендные каникулы на фоне рас-
пространения COVID-19. По оценкам кон-
сультантов, 70% торгцентров и 30% по-
мещений стрит-ритейла отказываются 
предоставлять скидку или временно замо-
розить платежи по аренде. По данным „Ъ“, 
федеральные власти уже  на этой неделе 
могут обязать собственников предостав-
лять отсрочку по аренде пострадавшим от-
раслям. Но бизнес это не спасет, считают 
эксперты.

Далеко не всем арендаторам коммерче-
ской недвижимости удалось договорить-
ся о получении каникул по выплатам или 
льготных условий на период, объявленный 
Владимиром Путиным нерабочим. По рас-
четам руководителя департамента торго-
вой недвижимости JLL Полины Жилкиной, 
70–80% крупных и средних собственников 
торгцентров никак не реагируют на пись-
ма арендаторов о предоставлении отсрочек 
или льгот, дожидаясь соответствующего по-
становления правительства. В индивидуаль-
ном порядке предоставить скидки оказа-
лись готовы 15–20% собственников. А пол-
ностью освободили арендаторов от выплат 

на период действия ограничительных мер, 
по оценкам госпожи Жилкиной, менее 10% 
владельцев помещений.

В сегменте стрит-ритейла, по оценкам 
заместителя директора этого направления 
Knight Frank Ирины Козиной, жесткую по-
зицию занимают примерно 30% собственни-
ков. Замдиректора департамента стрит-ри-
тейла Colliers International Лариса Еремина 
при этом отмечает, что некоторые собствен-
ники готовы расстаться с арендаторами, на-
пример, из числа рестораторов, ставших пер-
выми жертвами коронавирусного кризиса.

Собеседник „Ъ“ на рынке общепита ука-
зывает, что еще в конце марта предоставил 
арендодателю сведения о падении выруч-
ки на 42%, в то время как расходы остались 
прежними. «Нам ответили, что эти цифры 
укладываются в понятие „неудачный ме-
сяц“»,— рассказывает он. Руководитель на-
правления стрит-ритейла CBRE Юлия Наза-
рова указывает, что арендаторы сейчас ред-
ко полностью освобождают от арендной 
платы даже закрывшиеся заведения обще-
пита, обычно речь идет о скидках в 20–30% 
на один-два месяца.

Госструктуры также неохотно идут 
на уступки арендаторам.
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Мусор на засыпку
В самоизоляции от россиян  
получают больше отходов и меньше денег

Компании, занимающиеся вывозов 
 отходов, предупреждают, что  многие 
из них будут вынуждены прекратить 
работу уже в апреле. И дело не в том, 
что им не хватает мусора,— наоборот, 
в режиме самоизоляции граждане стали 
производить гораздо больше бытовых 
отходов. Главная причина — экономи-
ческая: закрывшийся общепит пере-
стал заказывать вывоз мусора, а физи-
ческие лица постепенно перестают его 
оплачивать. В итоге мусоровывозящим 
компаниям приходится экстренно пе-
ребрасывать технику, увозить отходы 
по нескольку раз в день или даже выхо-
дить на круглосуточный режим работы, 
но сборы платежей при этом неуклонно 
падают.

Первая же неделя внеплановых «кани-
кул» обернулась резким увеличением объ-
емов отходов, заявили „Ъ“ сразу в несколь-
ких мусорововывозящих компаниях. Циф-
ры сопоставимы с показателями новогод-
них праздников, сообщает УК «Региональ-
ный оператор» (входит в структуру «РТ-Ин-
вест»), которая вывозит мусор в Подмоско-
вье. «Первые дни режима самоизоляции 
показали значительный рост объема вы-
воза отходов в Рузском, Сергиево-Посад-
ском и Каширском кластерах в среднем 
на 25%, — рассказал „Ъ“ представитель ком-
пании.— Регоператоры переведены на уси-

ленный режим работы, привлечены допол-
нительная техника и экипажи, мобилизова-
ны все технические и логистические служ-
бы, оперативно корректируются графики 
вывоза с учетом карантинных мероприя-
тий». Другая подмосковная компания «Эко-
Лайн-Воскресенск» зафиксировала рост от-
ходов в жилом секторе Воскресенского кла-
стера на 11%, а в некоторых населенных 
пунктах он достигал и 30%. Например, в Ра-
менском, в частном секторе, объем отходов 
вырос на 33%, а в секторе садово-дачных то-
вариществ — сразу на 163%. «Для оптими-
зации транспортирования отходов на мар-
шруты выведены дополнительные едини-
цы спецтехники, в ряде поселков отходы 
вывозили три раза в день,— говорят в ком-
пании.— При необходимости региональ-
ный оператор готов перейти к круглосуточ-
ной работе». На 30% зафиксировали рост 
объема вывозимого мусора в Чеховском 
кластере (компания МСК-НТ).

Бизнес связывает рост объемов мусо-
ра с переездом части москвичей за город 
на период действия карантина. Это следу-
ет и из отчетов компаний, которые выво-
зят отходы в столице. Так, в МСК-НТ (выво-
зит мусор из ЮВАО и ЗелАО) и в «Спецтран-
се» (СЗАО) говорят о снижении объемов му-
сора на 10%.
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Для поддержки застройщиков 
правительство приняло решение 
не начислять до конца 2020  года 
неустойки, гарантированные 
дольщикам законом,— за неи-
сполнение девелоперами сво-
их обязательств в рамках дого-
воров долевого участия (ДДУ). 
В течение этого времени так-
же не будет пополняться реестр 
проблемных объектов. Девело-
перы инициативу в целом при-
ветствуют, хотя некоторые из них 
отмечают, что меры в большей 
степени направлены на спасе-
ние тех застройщиков, у которых 
проблемы уже возникли.

Правительство постановлением 
№423 от 2 апреля до конца 2020 го-
да освободило застройщиков от ря-
да штрафных санкций. Так, объек-
ты, срок строительства которых на-
рушен более чем на полгода (если 
нарушение возникло после 3 апре-
ля), не будут включаться в реестр 
проблемных, но окажутся в нем 
в 2021 году, если отставание не бу-
дет сокращено. До этого власти не 
смогут обращаться в суд с заявле-
нием о приостановке деятельнос-
ти застройщика, связанной с при-
влечением средств дольщиков. Фи-
нансовая ответственность перед са-
мими дольщиками будет заморо-
жена — до 1 января не будет начи-
сляться неустойка за неисполнение 
обязательств по ДДУ. По требовани-
ям, предъявленным до 3 апреля, от-
срочка продлится до 2021 года.

В Минстрое поясняют, что в ны-
нешних условиях ожидают увели-

чения сроков завершения строи-
тельства, что может грозить дес-
табилизацией финансового поло-
жения застройщиков, признавая, 
впрочем, что с точки зрения дис-
циплины и ответственности деве-
лоперов «шаг рискованный». Сами 
застройщики в целом приветству-
ют решение Белого дома (см. «Ъ-Он-
лайн»). Управляющий партнер ком-
пании «Метриум» Мария Литинец-
кая полагает, что это позволит деве-
лоперам, нарушившим сроки вво-
да, все-таки достроить жилье, а не 
направлять ресурсы на выплату не-
устоек. «По сути, продление срока 
сдачи на девять месяцев — это ло-
яльная рассрочка»,— говорит она. 
Гендиректор Российской ассоциа-
ции строительных компаний Нико-
лай Алексеенко полагает, что меры 
направлены на случаи, когда у за-
стройщиков уже начались пробле-
мы. Для поддержки отрасли в це-
лом он предлагает внедрять меха-
низм дистанционной покупки жи-
лья с применением льготных ипо-
течных программ и оперативный 
перевод строек на проектное фи-
нансирование. Также отрасль ждет 
включения ее в список наиболее по-
страдавших и стратегических отра-
слей, как в Италии и Германии,— 
это «даст понять, что финансиро-
вание строительства и возведение 
объектов не прекратятся», говорит 
господин Алексеенко.

Юрист Forward Legal Вероника 
Решетникова отмечает, что освобо-
ждение застройщиков от штрафов 
лишает дольщиков до конца года га-

рантий, но закону не противоречит 
— у правительства на 2020 год поя-
вились дополнительные полномо-
чия. Глава департамента контроля 
качества НЮС «Амулекс» Нурида 
Ибрагимова добавляет, что эти ме-
ры «скорее связаны с соблюдением 
баланса интересов застройщиков и 
дольщиков».

Руководитель Всероссийско-
го центра национальной строи-
тельной политики Александр Мо-
ор полагает, что подход не должен 
обострить ситуацию с обмануты-
ми дольщиками: «Законодательст-
во в большей степени отрегулиро-
вано, проблемные объекты посчи-
таны, и по ним ведутся работы». От-
метим, сейчас объем долгостроя — 
более 3 тыс. домов общей площа-
дью 17,7 млн кв. м — это 17,5% от 
площади всего строящегося жилья 
(100,7 млн кв. м). В 2017 году сообща-
лось о 86 тыс. обманутых дольщи-
ков, в 2018 году — 200 тыс., а по ито-
гам 2019 года — 133 тыс. Такая дина-
мика, поясняет господин Моор, свя-
зана с большей достоверностью ин-
формации — «раньше ее просто за-
малчивали, но после создания фон-
дов защиты прав дольщиков появ-
ляются реальные цифры». Впрочем, 
свой острожный прогноз дал и ви-
це-премьер Марат Хуснуллин: ко-
личество обманутых дольщиков в 
этом году может увеличиться из-за 
продолжающегося перехода на про-
ектное финансирование и возмож-
ной остановки строек.

Евгения Крючкова,  
Елизавета Макарова

До конца года  
неустойки не видать
Правительство определилось  
с мерами поддержки застройщиков Пандемия коронавируса  будет иметь не только 

 макроэкономические последствия в виде сниже-
ния экономического роста — структурные послед-
ствия редкого по масштабу и неожиданности шо-
ка сейчас только начинают обсуждаться. Ректор 
РАНХиГС  Владимир Мау в интервью „Ъ“ расска-
зывает в основном о вопросах к будущему, кото-
рые уже возникли в первые недели кризиса: от за-
бытой почти всеми стагфляции до неочевидного 
 будущего образования.

— Распространение коронавируса и вызванное 
им разворачивание кризисных явлений, совпаде-
ние нескольких шоков — вообще можно говорить, 
что мы понимаем, с каким масштабом шоков столк-
нулась сейчас и мировая, и, в частности, россий-
ская экономика?
— Прежде всего это очень масштабный шок, при этом 
беспрецедентный. Обратили ли вы внимание на статью 
экономиста Кармен Рейнхарт? Она в 2008 году, в первые 
же месяцы предыдущего структурного кризиса, с Кен-
нетом Рогоффом опубликовала книгу «На этот раз все бу-
дет иначе: Восемьсот лет финансовых кризисов». Речь 
шла о том, что, входя в кризис, правительство всегда го-
ворит «ну теперь у нас все по-другому», а выясняется, что 
все ошибки и проблемы типичные, как всегда. Так вот, 
буквально несколько дней назад Рейнхарт опубликова-
ла статью под заголовком «На этот раз действительно все 
иначе». Найти прецедент такого рода в истории послед-
них трех веков, то есть в эпоху современного экономи-
ческого роста, просто нельзя.

Я в своей обзорной ежегодной статье для «Вопросов 
экономики» писал в конце января: видимо, будет новый 
кризис, а вот что станет его триггером — политические 
конфликты, популизм или зародившийся в КНР вирус, 
мы пока не знаем. Вирус там явно был на последнем ме-
сте по вероятности, причем я даже колебался, упоми-
нать ли его, ведь к моменту публикации статьи он мо-
жет сойти на нет. И, наверное, многие так тогда думали.
— Каковы оказались важнейшие отличия реально-
сти от тогдашних предположений?
— Сейчас, рассуждая о том, что происходит, важно раз-
ложить нынешнюю ситуацию на несколько компонен-
тов. Во-первых, произошел очевидный кризис в систе-
ме здравоохранения. Еще несколько месяцев назад ка-
залось, что в этом плане в мире практически все решено. 
Да, есть проблема рака, которую, наверное, решат. Есть 
орфанные болезни — они ужасны, но касаются очень 
узкого круга людей. Есть проблемы здравоохранения, 
повышения эффективности системы здравоохранения 
в зрелом обществе со стареющим населением. Но при 
всех этих сложностях можно было уже обсуждать, что 
продолжительность жизни скоро существенно возра-
стет и что будет с обществом, когда люди будут жить 
этак лет до 120. Наверное, такая ситуация была в физи-
ке в конце XIX века, когда многим физикам казалось, 

что все вопросы этой науки решены и остались только 
некоторые неясности — из этих неясностей потом и вы-
росли ядерная физика и теория относительности. В об-
щем, нам еще предстоит серьезным образом переосмы-
сливать организацию здравоохранения с учетом новей-
шего коронавирусного опыта.

Вторая составляющая — шок предложения. В по-
следние десятилетия весь мир учился справляться 
с экономическими кризисами, связанными с шока-
ми спроса. Шок предложения — редкость, прецедент 
был в начале 1970-х годов (нефтяное эмбарго и все, что 
за ним последовало). В наше время шок предложения 
в силу глобальности мирохозяйственных связей раз-
вивается очень быстро, начали рушиться цепочки то-
варных поставок и услуги. В результате шок предложе-
ния подтолкнул и шок спроса, то есть потеря доходов 
из-за буквально физических ограничений функциони-
рования предприятий.

Особая сложность этой ситуации состоит в том, что 
шок спроса и шок предложения несут в себе разные ри-
ски и должны лечиться по-разному. Одним из важней-
ших уроков Великой депрессии 1930-х годов является 
то, что шок спроса можно и нужно заливать деньгами, 
расширяя денежную базу. Напротив, опыт 1970-х пока-
зывает, что расширение денежного предложения в усло-
виях шока лишь ухудшает ситуацию, приводя к стагфля-
ции — одновременной стагнации производства, высо-
кой безработице и высокой инфляции.

Между прочим, именно высокая инфляция, перехо-
дящая в стагфляцию, была главным макроэкономиче-
ским пугалом развитых и развивающихся стран на про-
тяжении нескольких десятилетий после 1973 года. 
О ней забыли только на волне кризиса 2008–2009 годов, 
после которого ключевой проблемой ведущих стран 
вновь (как и в 1930-е годы) стала дефляция.

Интервью подготовил Дмитрий Бутрин
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«На государство возлагаются 
главные надежды»
Владимир Мау о возможных и невозможных последствиях 
пандемии для экономики

Глава Банка России  Эльвира 
 Набиуллина рекомендовала 
страховщикам продавать ОСАГО 
автовладельцам без диагности-
ческих карт — в режиме самои-
золяции гражданам пройти те-
хосмотр легально практически 
невозможно. Страховщики меру 
поддерживают. Эксперты отме-
чают, что из-за резкого сокраще-
ния трафика в связи с ограниче-
ниями на передвижение всплеска 
числа аварий с неисправными ав-
то опасаться не стоит — выпла-
ты компаний в ближайшее вре-
мя, напротив, сильно сократятся. 
Операторы же техосмотра рас-
критиковали предложение ЦБ — 
они утверждают, что его реализа-
ция приведет к нарушению закона 
об ОСАГО и заявляют об угрозе 
банкротства своей отрасли.

Председатель ЦБ Эльвира Набиул-
лина в пятницу сообщила, что регу-
лятор для сохранения доступности 
услуг страхования рекомендует ком-
паниям заключать договоры ОСАГО 
«в отсутствие диагностических карт 
при условии их последующего пре-
доставления» — в течение месяца по-
сле снятия ограничений. Как пояс-
няется в информационном письме 
для страховщиков, размещенном на 
сайте ЦБ, продавать ОСАГО с отсроч-
кой предоставления карты рекомен-
дуется, «если проведение техосмотра 
транспортного средства невозмож-
но из-за закрытия пунктов осмотра 
транспортных средств». Напомним, 
необходимость наличия диагности-
ческой карты для покупки автополи-
са установлена законом об ОСАГО.

Страховщики готовы продавать 
полисы без техосмотра. «Предложе-
ние „отвязать“ друг от друга две услу-
ги, одна из которых возможна и он-
лайн (продажа полиса ОСАГО), а дру-
гая — только офлайн (прохождение 
техосмотра), безусловно, правиль-
ная мера»,— говорит исполнитель-
ный директор Российского союза ав-
тостраховщиков Евгений Уфимцев. 
30 дней после снятия ограничитель-
ных мер на получение диагностиче-
ской карты, по его словам, вполне 
достаточно.

По данным ГИБДД, в 2019 году в 
стране произошло 6734 (+8,2%) ДТП 
из-за эксплуатации технически не-
исправных транспортных средств, 
в которых погибло 1107 человек 
(+4%). Эксперты считают, что опа-
саться всплеска аварийности во вре-
мя режима самоизоляции страхов-
щикам не стоит. «Количество ДТП в 
Москве в сутки упало на 94%, если 
раньше в городе было тысяча ава-
рий, то сейчас 60,— говорит коор-
динатор движения „Синие ведер-
ки“ Петр Шкуматов.— Поскольку 
аварийность зависит от интенсив-
ности движения, страховщикам не 
грозит рост выплат». По его словам, 
автостраховщики выиграют от ог-
раничений на передвижение как 
по ОСАГО, так и по каско. «Компа-
нии в отсутствие убыточности в те-
чение месяца-двух смогут накопить 
резерв, из которого частично можно 
будет компенсировать рост стоимо-
сти импортных запчастей»,— рассу-
ждает эксперт. Если предположить, 
что ослабление рубля увеличит це-
ны на запчасти примерно на 30%, то 

резкое снижение выплат поправит 
положение страховщиков до осени. 
«Но с развитием кризиса ЦБ придет-
ся применять более решительные 
меры для стабилизации рынка, к 
осени, вероятно, потребуется уве-
личить ставки ОСАГО»,— отметил 
Петр Шкуматов.

Операторы техосмотра же  рас-
критиковали рекомендацию ЦБ. 
«По закону об ОСАГО диагностиче-
ская карта обязательна при офор-
млении договора страхования. В 
закон о техосмотре никто не вно-
сил изменений, проверка автомо-
биля обязательна,— говорит ген-
директор союза „Техэксперт“ (объ-
единение операторов техосмотра) 
Сергей Зайцев.— Подобные репли-
ки со стороны руководства ЦБ недо-
пустимы. Для тех немногочислен-
ных операторов техосмотра, кото-
рые действительно проводят диаг-
ностику, это является единствен-
ным источником заработка. Как 
они будут платить аренду, зарпла-
ту, налоги?» По словам Сергея Зай-
цева, подобное решение приведет 
сегмент к банкротству. При этом, 
утверждает он, ежегодно наблюда-
ется устойчивый рост аварийности 
из-за неисправного транспорта. С 
начала года, по данным ГИБДД, чи-
сло таких аварий увеличилось на 
21%. «Если диагностические кар-
ты станут необязательными, техос-
мотр никто проходить не будет, на 
безопасности движения это отра-
зится самым худшим образом»,— 
ожидает Сергей Зайцев.

Татьяна Гришина,  
Иван Буранов

У ОСАГО вытащили карту
ЦБ рекомендует продавать автополисы без техосмотра

Правительство и Банк России 
к середине мая должны прора-
ботать вопрос о возможности 
размещения средств пенсион-
ных резервов и инвестирования 
средств пенсионных накопле-
ний негосударственными пенси-
онными фондами (НПФ) в фонды 
прямых и венчурных инвести-
ций. Такое поручение дано по 
итогам встречи Владимира Пути-
на с ИТ-инвесторами. Институты 
развития уже не раз обращались 
с такой инициативой, однако ее 
блокировал ЦБ. Сами НПФ по-
ка также указывают на высокие 
риски и необходимость измене-
ния регулирования, в частности, 
в связи с оценкой таких вложений 
в рамках стресс-тестирования.

По итогам встречи Владимира 
Путина с инвесторами 11 марта ЦБ 
и правительству до 15 мая рекомен-
довано «проработать вопрос» о воз-
можности размещения средств пен-
сионных резервов и инвестирова-
ния средств пенсионных накопле-
ний НПФ в фонды прямых и вен-
чурных инвестиций. Также до 1 
июля правительству с ЦБ и Россий-
ским фондом прямых инвестиций 
(РФПИ) поручено представить пред-
ложения по созданию механизмов, 
позволяющих увеличить объем ин-
вестиций госкомпаний в венчур-
ные фонды, в том числе через спец-
фонд, и отчитаться о работе венчур-
ных фондов госкомпаний. Помимо 
этого, в списке поручений — прора-
ботка вопроса о повышении уровня 
защиты инвесторов закрытых пае-
вых инвестиционных фондов, ко-
торые инвестируют на территории 
РФ (в том числе в САР), и разработка 
комплекса мероприятий по тести-
рованию и поэтапному вводу в экс-
плуатацию беспилотных автомоби-
лей без присутствия инженера-ис-
пытателя на дорогах общего поль-
зования в отдельных регионах.

В институтах развития, отвеча-
ющих за поддержку венчурных 

проектов, давно отмечают крити-
ческую нехватку денег институци-
ональных инвесторов на рынке. 
В стратегии развития венчурного 
рынка, подготовленной РВК и Мин-
экономики (пока не утверждена 
правительством) к 2030 году доля 
НПФ в капитале венчурных фондов 
должна составить не менее 10%. По 
словам инвестиционного директо-
ра РВК Алексея Басова, поручение 
президента позволит финализиро-
вать работу, которую РВК и другие 
институты развития ведут уже дав-
но. При этом помимо регуляторных 
ограничений, активность НПФ в РФ 
сдерживают и другие факторы: де-
фицит квалифицированных управ-
ляющих, отсутствие мотивации к 
получению дополнительной доход-
ности, опасения негативного обще-
ственного мнения к размещению 
пенсионных средств в высокорис-
кованных активах.

В «Роснано» заявили, что средст-
ва НПФ могут дать «серьезный тол-
чок всей индустрии прямых и вен-
чурных инвестиций — за рубежом 
НПФ являются одним из классиче-
ских источников финансирования 
отрасли». При этом в институте раз-
вития полагают, что на первом эта-
пе было бы целесообразно ограни-
чить лимит вложений в инвестфон-
ды 1–5% от активов НПФ. Инвести-
ции НПФ в фонды прямых инвес-
тиций позволят увеличить доход-
ность размещения пенсионных 
средств при приемлемом уровне 
риска за счет диверсификации пор-
тфеля, сообщили в пресс-службе.

В самих частных фондах, одна-
ко, весьма скептически относятся 
к инициативе. «Предложение на-
ходится вне логики действий регу-
лятора последних лет, который де-
лал инвестдекларацию для НПФ все 
более консервативной»,— говорит 
топ-менеджер одного из крупных 
фондов. Впрочем, по его словам, 
недавно ЦБ, «поддаваясь лоббист-
ским интересам, уже принимал ре-

шения, идущие вразрез его же логи-
ке, например выделяя отдельный 
лимит для ипотечных ценных бу-
маг» (см. „Ъ“ от 26 марта). «Поэтому 
весьма возможно, что инициатива 
будет принята Банком России, дру-
гой вопрос, захотят ли фонды вкла-
дываться в эти проекты. Наша кон-
сервативная политика не предусма-
тривает подобных инвестиций»,— 
отмечает он. «Венчурные фонды — 
это фактически малый и средний 
бизнес, а мы видим, какая поддер-
жка оказывается ему со стороны го-
сударства в трудные периоды: ни-
какой»,— говорит другой топ-ме-
неджер НПФ. Поэтому, по его сло-
вам, подобные инвестиции в Рос-
сии «опаснее коронавируса». «По-
ка у нас не научатся ценить такие 
предприятия, говорить о вложе-
ниях средств пенсионных сбере-
жений граждан в них не приходит-
ся»,— резюмирует он.

О возможности вложений в по-
добные проекты лишь в отдален-
ном будущем говорит и замглавы 
УК «Газпромбанк — Управление ак-
тивами» Вадим Сосков. «Помимо 
формального разрешения инвес-
тиций пенсионных денег в венчур-
ные фонды и фонды прямых инве-
стиций регулятором должна быть 
подготовлена нормативная ба-
за, включающая оценку таких вло-
жений в рамках стресс-тестирова-
ния и фидуциарной ответственно-
сти»,— отмечает он. Во-вторых, по 
его словам, у НПФ и их управляю-
щих должны быть сформированы 
компетенции, которыми они по-
ка не обладают. «Наконец, должно 
измениться восприятие пенсион-
ных денег со стороны менеджмента 
фонда, их акционеров, а также само-
го регулятора, настроенных на вло-
жения их в наименее рисковые ин-
струменты»,— полагает топ-менед-
жер УК частных фондов. В ЦБ в вы-
ходные не ответили на запрос „Ъ“.

Татьяна Едовина,  
Илья Усов

Венчуру ищут длинные деньги
ЦБ и правительство  
рассмотрят участие НПФ в фондах
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Пандемические реалии
Может ли коронавирус дать осложнения на политическую систему

У пандемии коронавируса уже зафик-
сированы разные побочные  эффекты, 
и один из них — появление версий о су-
щественных изменениях в  российской 
политической системе, росте веса 
и влияния одних политиков и институтов 
и пропорционального ослабления дру-
гих. „Ъ“ присмотрелся внимательнее — 
и не увидел больших перемен. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин принимает участие 
в координации борьбы с распростране-
нием инфекции и в этой части руково-
дит другими губернаторами, но Москва 
и до пандемии считалась модельным 
регионом, практики которого хорошо 
бы распространять на других. Премьер 
 Михаил Мишустин, как и в любой другой 
ситуации, отвечает за функционирова-
ние экономики. Администрация прези-
дента и связанные с ней структуры фак-
тически занимаются противодействием 
распространению паники, но пиар-со-
провождение управленческой деятель-
ности всегда было одной из забот АП. 
Главная интрига, похоже, в том, воз-
никнут ли у российской власти пробле-
мы с доверием граждан — как в условиях 
пандемии, так и после ее прекращения.

Сейчас трудно поверить, но еще пару ме-
сяцев назад возможность распространения 
COVID-19 не воспринималась всерьез, гово-
рит собеседник „Ъ“, близкий к администра-
ции президента. Ряд экспертов внутрипо-
литического блока АП еще в феврале преду-
преждали об эпидемиологических рисках, 
с которыми столкнется проведение голо-
сования по поправкам к Конституции, но 
буквально до середины марта все решения 
принимались без учета этой угрозы. Теперь 
все силы мобилизованы на замедление рас-
пространения инфекции. При этом планы 
АП собеседник „Ъ“ описывает как «тактиче-
ские»: в частности, заранее неизвестно, ка-
ких еще ограничений потребует COVID-19 
в регионах и в масштабе страны и как долго 
эти ограничения могут продлиться.

Собеседники „Ъ“ отмечают в этой ситуа-
ции рост влияния мэра Москвы Сергея Со-
бянина: 15 марта его назначили главой ра-
бочей группы Госсовета по противодейст-
вию коронавирусу. Рабочая группа коорди-
нирует работу губернаторов; Сергей Собя-
нин регулярно проводит с ними совеща-
ния. Впрочем, в рабочую группу входит и 
глава управления президента по внутрен-
ней политике Андрей Ярин, который в 
штатной ситуации отвечает за работу АП с 
регионами, а отвечают за свои решения по-
прежнему сами губернаторы. Сергей Собя-
нин и прежде играл важную роль в работе 

Госсовета, в том числе и при подготовке и 
проведении его заседаний, а Москва рас-
сматривалась как модельный регион во 
многих ситуациях, никак не связанных с 
эпидемией. «Сергей Собянин просто рань-
ше всех столкнулся с угрозой, другие реги-
оны отстают от Москвы на месяцы»,— по-
ясняет собеседник „Ъ“. Столичный мэр, по 
его словам, сторонник жестких ограниче-
ний, он считает наиболее удачным китай-
ский опыт сдерживания эпидемии. Отме-
тим, что уровень угрозы, с которой имеют 
дело московские власти, значительно вы-
ше среднего по стране: 3893 из 5389 под-
твержденных на 5 апреля случаев зараже-
ния в РФ, а также 29 из 45 летальных исхо-
дов приходятся на Москву.

Источник „Ъ“ утверждает, что, планируя 
дальнейшие шаги, власти ориентируются 
не только на кривые распространения ви-
руса, но и на социологические исследова-
ния. Так, после обращения Владимира Пу-
тина 25 марта, в котором он объявил пер-
вую нерабочую неделю, попросив росси-
ян по возможности оставаться дома, иссле-
дование показало неготовность многих со-
блюдать самоизоляцию. По словам собесед-
ников „Ъ“, именно эти данные, подтвер-
жденные теплыми и многолюдными вы-
ходными 28–29 марта в Москве, повлияли 
на решение ввести с 30 марта режим пол-
ной самоизоляции в столице, после чего 
Михаил Мишустин предложил экстрапо-
лировать его на регионы, и многие из них 
немедленно последовали совету премьера. 
«Московские власти делают то же, что и все: 
путем карантина хотят максимально безбо-
лезненно пройти пик вируса»,— поясняет 
один из собеседников „Ъ“.

По словам ряда осведомленных собесед-
ников „Ъ“, перед АП и столичной мэрией 
стоит задача противодействия панике и в 
некоторых случаях допускается «намерен-
ное устрашение той части населения», ко-
торая пренебрегает защитными мерами. К 
числу таких случаев собеседник „Ъ“ отно-
сит, например, сообщение оперативного 
штаба по контролю и мониторингу ситуа-
ции с коронавирусом от 29 марта о том, что 
40% больных, вынужденных пользовать-
ся аппаратами искусственной вентиляции 
легких, моложе 40 лет. Количество подклю-
ченных к ИВЛ при этом не называлось, но 
главврач клинической больницы №40 в 
Коммунарке Денис Проценко 29 марта опу-
бликовал на своей странице в Facebook со-
общение о семи пациентах с COVID-19, под-
ключенных к ИВЛ: на таких числах стро-
ить выводы о возрастной структуре нельзя, 
считает собеседник „Ъ“. Другие источники 

подчеркивают роль страха: «Это по-другому 
не работает, в других странах так же».

Ряд социологических опросов, в том чи-
сле опубликованный в конце марта опрос 
КРОС, показывают, что страхи, прямо свя-
занные с коронавирусом, превалируют над 
опасениями, связанными с экономически-
ми последствиями пандемии. Впрочем, ди-
ректор по политическому анализу Инсти-
тута социального маркетинга (ИНСОМАР) 
Виктор Потуремский на основе данных фо-
кус-групп заявляет о преобладании эконо-
мических страхов: «Сразу возникают вопро-
сы, когда это кончится? Экономика име-
ет главенствующее значение». Эксперт счи-
тает, что власть готова к сопротивлению ча-
сти людей в части соблюдения ограниче-
ний, и допускает, что реакция людей на ог-
раничения поменяется, если страх за жизнь 
возьмет верх над экономическими страха-
ми. При этом полностью отделить одни опа-
сения от других сложно: утрата привычно-
го образа жизни и перспектива столкнуть-
ся с сокращением доходов либо вовсе их ли-
шиться увеличивает тревожность на фоне 
боязни заразиться.

Собеседники „Ъ“ не исключают введе-
ния режима ЧС в общенациональном мас-
штабе или даже чрезвычайного положе-
ния. По их словам, решающими будут пер-
вые две недели апреля. С 27 марта Россия ог-
раничила регулярное и чартерное авиасо-
общение с другими странами, а позднее ко-
личественно ограничила возвращение соб-
ственных граждан из-за рубежа. Если огра-
ничение проникновения вируса извне сни-
зит количество новых случаев, ситуация мо-
жет улучшиться, считают в Кремле: оптими-
стичный прогноз предусматривает взятие 
распространения вируса под контроль к 
концу мая — началу июня.

Сергей Собянин является первым заме-
стителем премьер-министра Михаила Ми-
шустина в координационном совете по 
борьбе с коронавирусом. Как и до эпиде-
мии, на господине Мишустине лежит от-
ветственность за недопущение экономиче-
ского провала. Новые кризисные инстру-
менты правительства — например, право 
вводить ЧС по всей России, которое раньше 
принадлежало комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации ЧС,— повышают уро-
вень принятия решений.

Часть источников „Ъ“, близких к структу-
рам, созданным для сдерживания корона-
вируса, дают понять, что между правитель-
ством и московской мэрией могли быть раз-
ногласия относительно необходимости вве-
дения жестких ограничений, автоматиче-
ски «выключающих» часть экономики го-

родов. Однако поддержка господином Ми-
шустиным ограничений, введенных в Мо-
скве, показала, что разночтений нет. Источ-
ник „Ъ“ в АП уточняет, что меры, вводи-
мые в Москве, не вызывают возражений и в 
Кремле: «У нас объединенная позиция, нет 
никакого противоречия. Просто по стране 
ситуация очень разная, а в Москве — самая 
сложная динамика инфицирования». Раз-
ногласия проявляются пока скорее меж-
ду разными ведомствами внутри кабине-
та: так, решение ограничить возвращение 
россиян из-за границы, которое поддержи-
вала, в частности, вице-премьер Татьяна Го-
ликова, прямо противоречило усилиям, ко-
торые в части возвращения граждан пред-
принимал МИД.

Администрация президента принимает 
участие в организации пиар-сопровожде-
ния усилий, направленных на сдержива-
ние коронавируса и на противодействие 
панике. Об этом „Ъ“ заявили два осведом-
ленных источника и подтвердил собесед-
ник в самой АП: «В целом посыл верный. 
Эпидемия паники намного страшнее эпи-
демии вируса. Поэтому ее, конечно, нель-
зя допускать». Речь идет главным образом о 
работе с регионами за пределами Москвы: 
«Если городское население, от которого 
не зависит промышленность, можно запу-
гать, то в промышленном регионе это мо-
жет привести к остановке производства».

Не исключая приемов запугивания в ра-
боте с гражданами в условиях карантин-
ных ограничений, АП координирует борь-
бу с фейковыми новостями — например, 
с не отвечающими действительности со-
общениями соцсетей о коллапсах в реги-
ональных больницах. Для этого специаль-
но создан государственный центр по ин-
формированию россиян о ситуации с ко-
ронавирусом на базе АНО «Диалог» под ру-
ководством бывшего заместителя управ-
ления общественных проектов админист-
рации президента Алексея Гореславского. 
До эпидемии предполагалось, что «Диалог» 
займется внедрением цифровых сервисов 
в регионах. По данным „Ъ“, на базе центра 
аккумулируется вся ключевая информация 
из профильных ведомств и именно там ре-
шается, какая из них будет доведена до на-
селения: разные структуры порой дают раз-
ные прогнозы, требуется определить, чья 
информация точнее.

Через проект «Общероссийского народ-
ного фронта» мывместе2020.рф, который, 
по сути, является агрегатором волонтерской 
помощи, АП курирует добровольцев, вклю-
чающихся в борьбу с COVID-19. Фонд «Наци-
ональные приоритеты», который должен 

был заниматься пиаром нацпроектов, раз-
мещает рекомендации по поведению в си-
туации эпидемии на электронных реклам-
ных поверхностях в Москве. Разные источ-
ники „Ъ“ подтверждают, что за формирова-
ние контента кампании противостояния ко-
ронавирусу и работу с настроениями гра-
ждан во многом отвечает глава управления 
президента по обеспечению деятельности 
Госсовета Александр Харичев.

Источники „Ъ“, близкие к АП, не исклю-
чают, что коронавирус может способство-
вать росту рейтингов. «В таких ситуациях по 
всему миру если правительство вводит жест-
кие меры, то люди в большинстве это под-
держивают»,— утверждает один из собесед-
ников „Ъ“. Этот сценарий возможен, если 
«мы сможем быстро и сравнительно безбо-
лезненно пройти эпидемию». При этом уже 
сейчас возникает фон критических коммен-
тариев, связанных с ограниченным объе-
мом государственной помощи как частным 
лицам, так и бизнесу в условиях карантин-
ных ограничений. Еще один собеседник 
„Ъ“ отмечает, что, как только угроза вируса 
минует, власти столкнутся с крайне резким 
снижением доверия из-за экономических 
последствий пандемии. Уровень этого сни-
жения источники „Ъ“ не прогнозируют, но 
некоторые из них не исключают критиче-
ского падения доверия.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский счита-
ет, что все страны сейчас находятся в ситу-
ации, не предполагающей хороших реше-
ний: «Есть только сложные и разной степе-
ни паршивости. Ограничительные меры 
необходимы, но дальше, в зависимости от 
тяжести сценария протекания эпидемии, 
возникает вопрос, насколько они должны 
быть жесткими и насколько продолжитель-
ными». Чем больше введут ограничений 
сейчас, тем больше средств потом придется 
потратить на восстановление, считает экс-
перт. По его оценке, Россия выделяет на эко-
номические меры порядка 1% ВВП, но миро-
вой опыт говорит, что может потребоваться 
и гораздо больше, а способность государст-
ва на эти траты будет зависеть в том числе и 
от ситуации на нефтяном рынке. «У разных 
центров власти могут быть какие-то отли-
чия в позициях по всем этим вопросам, но 
все равно все будут искать баланс,— гово-
рит господин Бадовский.— Если не остано-
вить эпидемию и не купировать самые тя-
желые сценарии, то потом какая-либо вос-
становимость экономических и социально-
политических показателей может оказать-
ся под большим вопросом».

Андрей Винокуров,  
Иван Тяжлов

Вирус бы делать из этих людей-4
Спецкор „Ъ“ следит за судьбой российской семьи, две недели назад вылетевшей на отдых в Таиланд

Продолжает развиваться исто-
рия семьи Алексея Ипатова, ко-
торая пытается вернуться домой, 
в Москву, но пока вынуждена ми-
риться с окружающей тайской 
действительностью. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников отмечает, что эта 
действительность после некото-
рого перерыва снова начинает 
очаровывать нашу семью.

Семья Алексея Ипатова после раз-
нообразных приключений (см. „Ъ“ 
от 21, 30 марта и 3 апреля) и пережи-
ваний оказалась в тайском городе Ху-
ахин. Два дня назад я оставил их с 
предложением попробовать вернуть-
ся в Россию Qatar Airways через Доху 
и Хельсинки: они очень хотели до-
мой, а единственный рейс из Бангко-
ка в Москву планировался на 6 апре-
ля, и в списке пассажиров их не было.

Но они не полетели: билет на тро-
их стоил 206 тыс. руб., и последний 
отрезок, Хельсинки—Петербург, то-
же был под вопросом.

У меня было еще одно предложе-
ние. Помощь в размещении застряв-
ших туристов предложил Успенский 
мужской монастырь в провинции 
Ратчабури, недалеко от Бангкока. 
Мне, честно говоря, этот вариант ка-
зался во всех отношениях привлека-
тельным: то есть архимандрит Олег, 
представляющий РПЦ в Таиланде, 
предлагал не только бесплатное раз-
мещение и питание в монастыре, но 
даже и трансфер до него.

Кого-то, возможно, могло сму-
тить, что в монастыре придется мо-
литься, но и это не было, оказалось, 
проблемой: атеистов брали на об-
щих основаниях. А уж поверили бы 
они или нет после всего или во вре-
мя всего, можно было проверить, 
прежде всего на себе лично, лишь 
экспериментальным путем. Но глав-
ное — точно не предполагалось ни-
какого насилия над заблудшей в Та-
иланде душой. Не секта какая, сла-
ва богу. Квартиру не заберут (тем бо-
лее если она на ипотеке, как у семьи 
Алексея Ипатова).

К тому же для верующих в мона-
стыре и вообще рай, в Москве-то в 
храм сейчас не пойдешь, да и Пасху, 
похоже, встретишь лишь на самосох-
ранении.

Впрочем, семье Алексея Ипатова 
этот вариант не пришелся по душе. 

Возможно, он показался им излиш-
не литературным. «Для статьи-то, ко-
нечно, хорошо…» — лишь промол-
вил Алексей.

— После того как отменили рейс 
на 5 апреля, на который вроде бы 
до этого посадили, мы все очень 
расстроились, потому что надежда 
все равно в глубине души живет,— 
со смехом признался он, лишний 
раз демонстрируя свой неистреби-
мый русский характер.— И мы ре-
шили переехать в другое жилье, по-
тому что то, которое мы сняли до 
этого, было, честно говоря, угнета-
ющим… С запахом больницы… Ви-
димо, постоянно обрабатывали ка-
кими-то дешевыми дезинфицирую-
щими средствами…

— Но все-таки обрабатывали…— 
я лихорадочно искал плюсы.

— Да, конечно! — горячо согла-
сился Алексей.— И вот мы нашли 
квартиру на Airbnb… Знаете такое 
приложение?.. Можно без риэлто-
ра связаться с хозяином квартиры… 

Связались, она даже немного снизи-
ла цену, заехали на два дня и сегод-
ня продлили еще на три. Там же, в 
Хуахине. Звонили постоянно всю-
ду... Никто ничего не мог ответить… 
Один раз пообещали самолет даже 
7 апреля, на который мы стали над-
еяться… А 4-го появилась информа-
ция, что отменяются вообще все рей-
сы. И знаете, стало легче!

— Как это легче? — переспросил, 
конечно, я.

— Да! — подтвердил он, и уверен-
но.— Потому что больше нет напрас-
ных ожиданий.

Ну вот, подумал я. Теперь им мож-
но искать работу в Таиланде. Или 
все-таки в монастырь.

— Определенность — великая 
вещь! — воскликнул Алексей.— 
Немножко отлегло!

Общение с этими людьми харак-
терно тем, что иногда, разговари-
вая с ними, я не верю собственным 
ушам. Так было и теперь.

Но так же очевидно и то, что я ве-
рю им безгранично.

— Стали думать, что и как де-
лать,— продолжил он.— Заполни-
ли заявки по поводу ипотеки в банк 
«Ак Барс»… На сайте госуслуг для 

всех, кто остался за границей, к то-
му же предлагается форма для за-
полнения, чтобы потом про вас не 
забыли… Мы надеемся на компен-
сации, так как тратим сейчас день-
ги на еду с кредитной карты… За-
полнили и эту форму… Утром при-
шла эсэмэска, что моя форма запол-
нена, но можно заполнить еще раз. 
Я снова заполнил. А то мало ли, пер-
вая волна была не та…

— А чего, время-то есть…— прио-
бодрил я его.

— Хватает,— согласился он.
— Банк хорошо себя показал? — с 

надеждой уточнил я.
— Ну как…— замялся он.— С тех-

нологиями у них все не очень хоро-
шо… Прислали форму, которую мы 
и заполнили. Но рукописно. Потом 
отсканировать еще раз и отправить 
им обратно.

— Но слава богу, вы все сдела-
ли…— констатировал я.

— Нет,— твердо ответил Алек-
сей.— Потому что здесь очень труд-
но найти какой-то офис, где можно 
распечатать, потому что работают 
только супермаркеты и аптеки. Зай-
мемся этим завтра. До конца месяца 
время есть.

Я спросил, чем закончилось вза-
имодействие с читателем „Ъ“, кото-
рый написал мне, что у него именно 
в Хуахине есть квартира, в которой 
они могут сколько хотят жить. Этот 
человек, Владимир Иванов, сделал, 
как выяснилось, все, чтобы и прав-
да помочь, но ничего не вышло, так 
как выяснилось, что домовладельцы 
приняли решение, что дом закрыт 
для любых новых жильцов.

— Мы очень обрадовались снача-
ла, да,— сказал Алексей.— Но там 
ни в какую! Я написал Владимиру: 
«Ничего, вы нас взбодрили такой 
приятной новостью, этого уже до-
статочно!..»

Алексей в моих глазах вырастал 
уже в былинного русского героя.

4 апреля они поехали в Бангкок 
сдавать машину.

— Ведь мы поняли, что навряд ли 
в скором времени у нас будет нужда 
ехать в аэропорт,— без оттенка обре-
ченности произнес Алексей.

Была, впрочем, опасность, что 
будут проблемы с возвращением: 
на дорогах, говорила им хозяйка 
комнаты, которую они сняли, все 
не очень хорошо, могут не пустить 
обратно без отрицательного теста 
на коронавирус. Но она же и нашла 
таксиста в Бангкоке, который согла-
сился отвезти их в Хуахин (то есть 
русский характер демонстрировала 
и тайка тоже). Причем в два раза де-
шевле, чем им предлагали до этого.

Они тут научились, надо сказать, 
очень хорошо экономить.

Добрые люди встречались им 
здесь между тем чуть ли не на ка-
ждом шагу.

— Хозяйка офиса, где мы арендо-
вали машину,— сказал Алексей,— 
очень удивилась, что нас не забира-
ют в Москву, и начала набирать но-
мер посольства.

Они, конечно, были тронуты, но 
понимали, что это бесполезно: им 
самим это не удавалось уже много 
дней. И они снисходительно смотре-
ли за ее интересной попыткой.

— И она дозвонилась! — восклик-
нул Алексей.— Потому что она по-
звонила не на горячую линию, а на 
какой-то еще номер.

Похоже, она сотрудничала с това-
рищами из посольства, те не подо-
зревали, что от такого звонка можно 
ждать подвоха, да и взяли по неосто-

рожности трубку. А из нее — с тем же 
самым… В общем, ей объяснили, что 
все будет хорошо и что пока больше 
звонить не надо.

— Но она сказала, что если у нас 
закончатся деньги, то чтобы мы зво-
нили ей и что она нам поможет…— 
рассказал Алексей.

То есть разволновавшаяся незна-
комая тайка, у которой, как и у всех, 
рушится ее очень малый бизнес, го-
това была выручать, в том числе и 
деньгами, успокоившуюся было 
ввиду своей полной определенно-
сти незнакомую семью из России. 
Вот и все.

На обратном пути им позвонил 
русский риэлтор из Таиланда, к ко-
торому по их поводу обратился Вла-
димир Иванов, и сообщил, что если 
они едут из Бангкока, то их остано-
вят на ближайшем посту, потребуют 
сдать тест на коронавирус и это бу-
дет стоить 5 тыс. бат с человека (где-
то 12 тыс. руб.), потом сменил гнев на 
милость и сказал, что, может, по но-
вой информации, вопрос решится и 
за тысячу бат. Но обошлось.

— На подъезде к Хуахину нас оста-
новил пост,— сказал Алексей,— нам 
померили температуру, обработали 
руки антисептиком, попросили за-
регистрироваться на каком-то сайте 
и пустили в родной уже Хуахин.

— А чем вы там питаетесь? — 
спрашивал я.

— Здесь в магазинах, это 7-Eleven 
и FamilyMart, продуктов для домаш-
него приготовления нет,— сообщил 
он.— Но есть полуфабрикаты: рис с 
мясом и соусом, суп-лапша с кревет-
ками… Разогреваешь и ешь…

— Уже неплохо,— обрадовался я 
за них.— Суп с креветками… Звучит 
неплохо…

— Конечно! Очень хорошего ка-
чества, стоит недорого, выглядит 
аппетитно! Ну и уличная еда, мо-
тоциклетные тележки, правда, пе-
реезжают постоянно, утром здесь, 
вечером там… Свежие шашлычки 
и салаты из папайи…— признался 
Алексей.

— Девушки-то ваши держатся? — 
спросил я его на прощанье.— Жена, 
дочь…

— Да,— воскликнул он.— Уже го-
раздо лучше! Я ведь говорил: главное 
— наступила определенность!

И как было не согласиться?

Меры безопасности  
в Таиланде  
тоже все серьезнее   
ФОТО SOPA IMAGES/ 

LIGHTROCKET VIA GETTY IMAGES
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Правительство Италии, установившее по-
чти месяц назад строгий карантин, выде-
лило пострадавшим €25 млрд. Наиболее 
уязвимым слоям населения и мелкому 
бизнесу активно помогают местные орга-
ны самоуправления и крупные компании. 
Но выделяемых средств все равно не хва-
тает, и на помощь согражданам приходит 
мафия, усиливающая свое влияние на 
юге страны. При этом итальянские поли-
тики и эксперты все чаще говорят о том, 
что стране срочно необходим новый план 
Маршалла. С подробностями — корре-
спондент „Ъ“ в Риме Елена Пушкарская.

Никто не забыт
Список тех, кто может претендовать на прави-
тельственные субсидии в рамках выделен-
ных €25 млрд, чрезвычайно обширен. В нем 
нашлось место даже ваучеру на оплату няни 
из-за закрытия школ и детских садов. И пото-
му приходится соблюдать очередность. Пер-
выми получают деньги индивидуальные 
предприниматели, которым полагается еди-
новременная выплата в €600 из фонда соци-
ального страхования (INPS). Поначалу пошли 
слухи, что средств на всех не хватит и они до-
станутся только тем, кто раньше других под-
аст заявку на сайте соцстраха. Не удивитель-
но, что в первые же минуты работы сайт обва-
лился. Прокуратура проводит расследование, 
виноваты ли в этом нерадивые чиновники 
или это была хакерская атака, как утверждает 
руководитель INPS Паскуале Тридико.

Как бы то ни было, сайт быстро возобно-
вил работу, и уже подано больше 2 млн заявок 
на выплаты, причем INPS гарантирует их 
всем, кто заявится до конца апреля.

Более 100 тыс. заявок поступило от тех, кто 
из-за карантинных мер потерял работу. При 
этом, как пояснил министр экономики Робер-
то Гуалтьери, предусмотренная итальянским 
законодательством в подобных случаях вы-
плата 80% зарплаты на этот раз распространя-
ется и на малые предприятия, включая тех, у 
кого есть единственный наемный работник.

Однако бюрократическая машина работа-
ет медленно. И поэтому выплаты приходится 
ждать. В регионах еще дольше, чем в центре. 
Не удается быстро оформить и обещанные го-
сударством ипотечные каникулы — на офор-
мление документов, подтверждающих, как 
требуют банки, что доходы просителя сокра-
тились на 30%, нужно время. При этом мартов-
ские квитанции за электричество и газ оказа-
лись в почтовом ящике по расписанию, и пе-
ни за просроченную задолженность никто не 
отменял. Плата за телефон и прочие услуги 
списываются с банковского счета без задер-
жек. На этом фоне даже покупка продуктов — 
последняя отрада самоизолировавшихся — 
многим становится не по карману.

На юге
Первыми стали бить тревогу мэры южных го-
родов, где санитарная ситуация более или ме-
нее спокойная, но зато социальная весьма на-
пряжена. Градоначальник Палермо Леолука 
Орландо в разговоре с „Ъ“ назвал произошед-
шие в его городе в прошлые выходные инци-
денты, когда люди отказывались платить на 
кассе, а кто-то в сердцах пытался разбить ви-
трину, первым звоночком.

По его словам, ранее ничего подобного ни 
в столице Сицилии, ни в других южных горо-
дах не отмечалось. Господин Орландо призы-
вает власти со всей серьезностью отнестись к 
появляющимся в социальных сетях призы-
вам «новых бедных» к неповиновению и мас-
совым выходам на улицу.

— Палермо всегда жил туризмом. Гиды, 
bеd-and-breakfast, прочие услуги. Знаете, 
сколько народа у нас получало деньги в чер-
ную? — рассуждает мэр.— А теперь эти люди 
не могут претендовать ни на какие социаль-
ные выплаты.

В подтверждение слов Леолуки Орландо те-
левидение показывает выстроившуюся на уз-

кой улочке исторического центра очередь в 
столовую Caritas — католической благотвори-
тельной организации. Санитарная дистанция 
в очереди явно не соблюдается. Однако мэра в 
данный момент это не смущает. Он опасается 
другого — того, что к обнищавшим людям мо-
гут прийти криминальные структуры, кото-
рые, по его словам, всегда готовы «выручить» 
попавших в тяжелое положение людей.

72-летний Леолука Орландо, чей нынеш-
ний мандат является пятым по счету (не под-
ряд), и чья биография — живое свидетельство 
противостояния мафиозным структурам, зна-
ет, о чем говорит. Впрочем, с ним никто и не 
спорит. О том, что «спрут» уже пытается под-
нять голову, подробно рассказал глава мини-
стерства по делам Юга Джузеппе Провенциа-
но. А в комиссариате МВД по противодейст-
вию вымогательству и рэкету на запрос „Ъ“ от-
ветили, что там не исключают возможности 
возвращения такого побежденного в послед-
ние годы социального зла, как ростовщичест-
во. Если к сказанному добавить комментарий 
государственного прокурора Катандзаро (ад-
министративный центр области Калабрия) Ни-
колы Граттери о том, что мафия готова вложить 
немалые средства как в нуждающиеся в налич-
ных сектора экономики, так и для помощи 
обычным гражданам, понятно, почему Юг бь-
ет тревогу.

Леолука Орландо считает очень важным, 
чтобы люди поверили, что государство не бро-
сит их в беде. Его рецепт — немедленно раз-
дать деньги нуждающимся, расширив соци-
альную базу тех, кто должен получать без-
условный доход по гражданству. «Цивилизо-
ванная страна не должна допустить обнища-
ния своих граждан»,— не может сдержать эмо-
ций сицилиец.

Мера под рабочим названием «экстренный 
доход» уже внесена на рассмотрение прави-
тельства. А пока мэрия Палермо использует 
для помощи нуждающимся средства, кото-
рые поступили в ее распоряжение из экстрен-
ного правительственного транша в €4,3 млрд, 
напрямую направленного в органы городско-
го самоуправления. Совсем обедневшим раз-
дают продуктовые ваучеры (на них из государ-
ственных средств выделены €40 млн). Приме-
та социального напряжения — на пунктах 
раздачи дежурит полиция, ведь уже отмеча-
лись случаи, когда продуктовые ваучеры пере-
продавали. Правда, не в Палермо, а в малень-
ком городке вблизи Бари.

На севере
«У нас, конечно, нет такой социальной напря-
женности, как в Палермо,— рассказывает мэр 
Милана Джузеппе Сала,— но и здесь несколь-
ко тысяч человек испытывают крайнюю ну-
жду». По словам господина Салы, мэрия Мила-
на составляет списки лиц, нуждающихся в 
экстренной помощи. На прямую линию мэ-
рии поступают сообщения отчаявшихся, ко-
торым нечем заплатить за аренду квартиры, а 
порой даже за интернет.

— Мы решили так,— продолжает градона-
чальник,— если о крупных предприятиях по-
заботится государство, о мелком бизнесе и 
гражданах должны подумать мы. Однако го-
родская казна тоже заметно беднеет — мы 
ожидали €100 млн годовых дивидендов от аэ-
ропортов Мальпенса и Линате (мэрия Милана 
имеет мажоритарный пакет акций в управля-
ющей этими аэропортами компании.— „Ъ“). 
Но теперь, сами понимаете...

Поскольку поступлений в кассу города бу-
дет все меньше, а запросов от граждан все боль-
ше, при мэрии создали фонд взаимопомощи, 
куда поступают средства как от крупных пред-
принимателей, так и от простых людей.

Эти средства мэрия частично тратит на по-
мощь нуждающимся, включая покупки меди-
каментов и продуктов, а также частично соби-
рается использовать для посткарантинного 
запуска микроэкономики, будь то, как выра-
зился господин Сала, «пиццерия или объект 
культуры». По его словам, один пожелавший 

остаться неизвестным крупный предприни-
матель недавно перевел большую сумму 
именно на поддержку культурных заведений, 
особенно страдающих в отсутствие публики.

Однако ответ мэра Милана на вопрос „Ъ“ о 
знаменитой «Ла Скала» был неожиданно су-
ров: «Мы пытаемся помочь тем, кому трудно 
выжить. „Ла Скала“ не умрет, просто ей нужно 
больше открываться через интернет. Я и до эпи-
демии призывал театр к большей открытости».

Делиться надо
Все эти меры по защите лишившихся дохода 
граждан принимаются с колес, и обнаружива-
ются прежде не учтенные категории людей: 
домработницы и сиделки, нелегальные им-
мигранты. Тревогу забила продовольствен-
ная ассоциация Federalimentari. Ее президент 
Ивано Вакондио рассказал „Ъ“, что опасается 
за судьбу сезонных сельскохозяйственных ра-
бочих, существующих на полулегальном по-
ложении иммигрантов, живущих, как прави-
ло, в скученных и антисанитарных условиях.

Однако, как выяснилось, ряд некоммерче-
ских организаций уже занимается сбором 
средств для этих людей, чей почти рабский 
труд теперь рассматривается как миссия по на-
полнению продуктовой корзины итальянцев.

Итальянцы в эти тяжелые дни проявляют 
свои лучшие качества. Случаи, когда вполне 
благополучные граждане пытаются записать-
ся на материальную помощь, конечно, есть. 
Но в целом превалирует дух сознательности и 
взаимопомощи. Кто-то даже вспомнил дав-
ний обычай делиться с соседями приготов-
ленной пастой. При этом растут фонды фи-
нансовой поддержки, множатся примеры, 
когда акционеры больших фирм отказывают-
ся от дивидендов, а топ-менеджеры добро-
вольно сокращают себе зарплаты.

Призыв экс-президента Ferrari Луки Мон-
тедземоло поделиться своими благами для 
спасения людей был услышан.

Кстати, знаменитый завод в Маранелло ча-
стично занят производством запчастей для 
аппаратов искусственной вентиляции лег-
ких, на фабриках Armani и Valentino шьют ме-
дицинские маски, а Bvlgari переформатирова-
ла производство духов под дезинфицирую-
щие гели.

Новый план Маршалла
Правительство, в свою очередь, готовится к 
выделению следующего транша, который, 
как ожидается, составит €30 млрд и пойдет на 
поддержку как бизнеса, так и населения. По 
мнению оппозиционной «Лиги», этого мало 
— ее лидер Маттео Сальвини считает, что сум-
ма нового транша должна быть не меньше 
€100 млрд.

Его ближайшая единомышленница Джор-
джа Мелони, возглавляющая партию «Братья 
Италии», призывает правительство раздать 
каждому итальянцу по €1000.

Государству срочно нужны внешние влива-
ния, и в связи с этим в Риме все чаще вспоми-
нают о плане Маршалла, в свое время подняв-
шем после войны разрушенную экономику 
страны.

Однако на сей раз, считает бывший премь-
ер-министр, еврокомиссар по экономике Пао-
ло Джентилони, помощь должна прийти не 
через два года, как в 1947-м, а прямо сейчас.

От расторопности Европы, как считают в 
Италии, во многом будет зависеть будущее Ев-
ропейского союза.

Президент Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен co своей стороны уже выступила с ини-
циативой создания 100-миллиардного евро-
пейского фонда для помощи в борьбе с безрабо-
тицей в пострадавших от коронавируса стра-
нах, добавив, что это будет лишь первый шаг.

Нужен план  
неизвестно какого Маршалла
Италия ждет экстренной помощи ЕС

Впрочем, в «Эколайне» (ЦАО и САО) и в 
«МКМ-Логистике» (ЮЗАО и ЗАО) „Ъ“, наобо-
рот, заявили о росте на 15% за счет перера-
спределения доли отходов из коммерческо-
го сектора в жилой. «На время карантина 
прекращена работа сферы услуг, общепита 
— из предприятий работают только те, чья 
работа связана с системой жизнеобеспече-
ния города,— объясняют в „Эколайне“.— 
Дополнительной нагрузкой для жилого сек-
тора стали отходы услуг доставки продуктов 
и готовой еды. В итоге в жилых домах мы ви-
дим рост мусора, но это те отходы, напри-
мер, которые бы образовались в кафе и офи-
се. А теперь все то, что человек за день произ-
водит, все с ним». Часть граждан решили во 
время самоизоляции разобрать балконы и 
кладовки или затеяли ремонт. «На контей-
нерные площадки стали выносить крупно-
габаритные отходы и строительный мусор, 
зачастую нарушая правила складирова-
ния»,— посетовали в «РТ-Инвесте».

Аналогичная ситуация наблюдается и в 
других регионах. ГК «Чистый город» (регио-
нальный оператор в Астраханской и Ростов-
ской областях, Краснодарском крае, Калмы-
кии и Адыгее) заявила „Ъ“ о росте объема му-
сора до 25% в жилом секторе. «Учитывая се-
зонность, конечно, можно прогнозировать 
на территории многоквартирных домов и 
частного сектора еще рост объемов до 20% в 
связи с проведением уборок во дворах, наве-
дением порядка в жилищах»,— заявила „Ъ“ 
председатель совета директоров компании, 
глава комитета по реформированию отра-
сли обращения с отходами «Опоры России» 
Полина Вергун.

В итоге «мусорный» бизнес столкнулся с се-
рьезными проблемами. «Пандемия напря-
мую сказалась на собираемости платежей. По 
нашим данным, около 90% юридических лиц 
ушли на обязательные каникулы и перестали 
заказывать услугу по вывозу ТКО,— объясня-
ет госпожа Вергун.— Уже в апреле регоперато-

ры не получат от них платежи». По ее словам, 
граждане тоже стали меньше платить за вывоз 
произведенного ими мусора. «Сейчас собира-
емость от физических лиц уже составляет ме-
нее 70% и, по прогнозам, снизится до 30–
40%,— говорит она.— Только за первую неде-
лю карантина выручка регоператоров упала в 
три-четыре раза. Большинство компаний 
остановят свою деятельность уже в апреле, 
если не дождутся мер федеральной поддер-
жки, которая по сей день не разработана для 
отрасли». «Мы отмечаем снижение поступле-
ний не только от частного сектора и юрлиц, но 
и от жителей многоквартирных домов,— со-
глашаются в „РТ-Инвесте“.— В течение месяца 
ситуация, вероятнее всего, только усугубит-
ся». Отметим, как ранее сообщал „Ъ“, Мин-
природы и ППК «Российский экологический 
оператор» попросили правительство субсиди-
ровать региональных операторов управле-
ния отходами на 30 млрд руб. Речь идет о 17 
компаниях в десяти субъектах РФ, которые 
оказались на грани банкротства якобы из-за 
необоснованных тарифов и неплатежей гра-
ждан, что на фоне ситуации с коронавирусом 
угрожает регионам мусорными коллапсами, 
объясняют в министерстве.

Координатор ассоциации в сфере эколо-
гии и защиты окружающей среды «РазДель-
ный сбор» Анна Гаркуша сомневается, что рос-
сияне в самоизоляции стали мусорить боль-
ше: «Когда человек работает, то он ходит в ка-
фе или ест в столовой. У него дома нет пище-
вых отходов и лишней упаковки, но у кафе-то 
она остается. Единственное, может, люди ста-
ли в домах убираться от нечего делать, но это 
тоже был потенциальный мусор». При этом 
она соглашается, что перераспределение по-
токов отходов из одного региона в другой мо-
жет спровоцировать коллапс, если «мусор-
ные» компании не были к этому готовы. Так-
же может увеличиться нагрузка на некоторые 
свалки, в то время как сейчас мусор стараются 
распределять равномерно, отмечает госпожа 
Гаркуша.

Анна Васильева

Мусор на засыпку

Как стало известно „Ъ“, в уголовном  
деле о хищении средств ПАО «Аэроф-
лот» при оказании авиакомпании адво-
катской коллегией юридических услуг 
появился новый потерпевший. Им стало 
столичное управление Росимущества. 
Оно уже предъявило обвиняемым гра-
жданский иск на 144,9 млн руб. Причи-
ненный авиакомпании ущерб следствие 
оценивает в 250 млн руб. Никто из фигу-
рантов вины не признает.

О том, что в деле о хищении денежных 
средств у ПАО «Аэрофлот» путем мошенниче-
ства, совершенного в особо крупном размере 
организованной группой (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
появился новый потерпевший, защите обви-
няемых стало известно после того, как на 
днях следователь СКР, который ведет это дело, 
ознакомил фигурантов и их адвокатов с соот-
ветствующим постановлением. Из него под-
следственные — адвокаты подмосковной 
коллегии «Ваш адвокатский партнер» (ранее 
«Консорс») Александр Сливко и Дина Кибец, а 
также заместитель гендиректора «Аэрофлота» 
Владимир Александров и глава юридическо-
го департамента компании Татьяна Давыдова 
— узнали, что являются гражданскими ответ-
чиками по иску территориального управле-
ния Росимущества по Москве, владеющего 
51,17% акций авиакомпании. В тот же день об-
виняемые и их защита ознакомились с содер-
жанием искового требования, из которого 
следовало, что государство в лице Росимуще-
ства признано потерпевшей стороной по уго-
ловному делу и требует возмещения ущерба в 
размере 144,9 млн руб.

Уголовное дело СКР возбудил 30 сентября 
прошлого года на основании единственного 
рапорта оперативника управления «Т» (транс-
порт) ФСБ России. В нем утверждалось, что ад-
вокаты коллегии «Ваш адвокатский партнер» 
совместно с заместителем гендиректора — 
директором юридического департамента 
ПАО «Аэрофлот» Владимиром Александро-
вым и его заместителем по департаменту Тать-
яной Давыдовой в договорах о юридической 
помощи, которую адвокаты оказывали авиа-
компании, значительно завысили стоимость 
проведенных работ, чем нанесли государству 
ущерб, «похитив не менее 250 млн руб.».

Адвокаты и топ-менеджеры «Аэрофлота» 
были задержаны 1–2 октября 2019 года, а за-
тем Басманный суд санкционировал их 
арест. По ходу расследования следствие при-
шло к выводу, что Владимир Александров 
(который до 2013 года работал в Следствен-
ном комитете), Татьяна Давыдова, Дина Ки-
бец и Александр Сливко «с октября 2015 по 
январь 2016 года вступили в преступный 
сговор и объединились в преступную груп-
пу с целью хищения в особо крупном разме-
ре путем обмана и злоупотребления довери-
ем денежных средств ПАО „Аэрофлот — рос-
сийские авиалинии“». По версии следствия, 
хищению подлежали средства, которые вы-
делялись юридическому департаменту ком-
пании для оплаты труда адвокатов, привле-
ченных для защиты интересов «Аэрофлота» 
из-за нехватки штатных сотрудников. Для 
этого, считают в СКР, господин Александров 
«в соответствии с разработанным планом 
должен был ввести в заблуждение долж-
ностных лиц „Аэрофлота“» и убедить их в 
невозможности представления интересов 
компании в судах штатными юристами и 

необходимости заключения договоров с 
коллегией «Ваш адвокатский партнер».

Роль же адвокатов Александра Сливко и 
Дины Кибец, говорится в материалах дела, за-
ключалась в подготовке и предоставлении 
финансовому департаменту «Аэрофлота» «сче-
тов на оплату и заведомо ложных актов по 
объему и количеству выполненных работ». С 
января 2016 по июль 2017 года между адвокат-
ской коллегией и авиакомпанией было за-
ключено пять договоров на оказание юриди-
ческой помощи по гражданским, арбитраж-
ным, уголовным и репутационным делам. По 
словам адвоката господина Сливко Дениса 
Кобелева, почасовая оплата услуг по догово-
ренности сторон варьировалась в пределах от 
€350 до €400, в то время как следствие утвер-
ждает, что она не должна была превышать 
3,6 тыс. руб. в час. Сумма похищенного, по 
подсчетам СКР, составила не менее 250 млн 
руб. На данный момент всем подследствен-
ным Басманный суд Москвы продлил срок 
ареста до 30 мая (Александров содержится в 
«Лефортово», Сливко — в СИЗО-5, а Кибец и 
Давыдова — в «женском» СИЗО-6).

Адвокат господина Александрова Мария 
Корчагина сообщила „Ъ“, что обвиняемые и 
защита категорически не согласны со следст-
вием, поскольку «речь идет о выполненных 
работах, а не хищении». «Начиная с мая 2019 
года и до возбуждения уголовного дела в от-
ношении обвиняемых велись многочислен-
ные проверки, а сами они активно сотрудни-
чали со следствием, „Аэрофлот“ по запросам 
следствия предоставлял все необходимые 
документы, и вдруг по какому-то рапорту об-
наружили хищения»,— говорит госпожа 
Корчагина, добавляя, что адвокаты, которых 
сейчас обвиняют, выиграли все судебные 
процессы в пользу «Аэрофлота», сохранив 
авиакомпании более 20 млрд руб. Она также 
отметила, что против ареста фигурантов в су-
дах выступали не только защита, но и пред-
ставители прокуратуры и «Аэрофлота». «Я мо-
гу только догадываться, почему потерпев-
шим признали только Росимущество и не 
признали других акционеров, и как оно рас-
считало сумму своего гражданского иска. 
Скорее всего, потерпевший исходил из того, 
что у него 51% акций, и из суммы гонорара 
адвокатов»,— добавила Мария Корчагина.

В свою очередь адвокат господина Сливко 
Денис Кобелев уточнил, что, по последним 
подсчетам, «Ваш адвокатский партнер» сберег 
«Аэрофлоту» 31 млрд руб. Он также отметил, 
что представители авиакомпании не раз заяв-
ляли в судах о том, что фигуранты дела не при-
чинили ущерба «Аэрофлоту», а поэтому пово-
да для уголовного дела нет.

По словам адвоката Кобелева, его довери-
тель Сливко написал открытое письмо. В нем 
говорится, что цена за юридические услуги 
«носила справедливый характер с учетом 
сложности и ответственности поручений и 
объемов работ». Автор письма утверждает, что 
ни в какие коррупционные сговоры не всту-
пал, но сейчас от него требуют не только при-
знания вины, но и «ложных показаний» на не-
знакомых ему руководителей в авиационной 
отрасли. «А в рамках оказания давления меня 
переводят из камеры в камеру, каждая хуже 
предыдущей»,— заявляет автор письма.

В «Аэрофлоте» воздержались от коммента-
риев.

Юрий Сенаторов

Защитникам предъявили 
потерпевшего
Росимущество заявило иск по делу  
о хищении при оказании адвокатских услуг

с1

Пока итальянские медики спасают 
заболевших, правительство, 
местные органы власти и крупные 
компании пытаются оказать 
финансовую помощь населению  
и малому бизнесу
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17820,19 (+1,47)
РТС 1049,88 (+15,82)
FTSE 100 5415,5 (–64,72)

DAX 30 9525,77 (–45,05)
DJIA 21052,53 (–360,91)
NASDAQ Composite 7373,08 (–114,23)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.04.20
Австралийский доллар 47,1448
Английский фунт 94,5771
Белорусский рубль 30,1979
Датская крона* 11,4760

Доллар США 77,7325
Евро 85,7389
Индийская рупия** 10,3457
Казахский тенге** 17,4278

Канадский доллар 55,2941
Китайский юань* 10,9611
Норвежская крона* 73,7766
СДР 105,7869

Сингапурский доллар 54,2673
Новая турецкая лира 12,0661
Украинская гривна* 27,5213
Шведская крона* 78,0000

Швейцарский франк 80,7191
Японская иена** 71,4027
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Понедельник 6 апреля 2020 №61/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l 

Экономический кризис в России толь-
ко разворачивается — а ни одной от-
расли, представители которой еще не 
попросили бюджетной поддержки, 
уже не осталось. Необходимость по-
мощи всегда представляется жизнен-
ной — но аргументация ее не всегда 
качественна, хотя обоснования необ-
ходимости денежного стимулирова-
ния сжимающихся рынков при по-
мощи сложных математических мо-
делей на первый взгляд выглядят убе-
дительнее прочих. Однако опубли-
кованный в прошедшую пятницу 
аналитиками ЦМАКП «конструктив-
ный вариант» среднесрочного про-
гноза развития кризисной ситуации 
в экономике показывает, что первого 
взгляда бывает недостаточно.

«Жесткий», если не «шоковый» сце-
нарий представляется авторам цент-
ра неизбежным и предполагает лишь 
поддержание стабильности бюджета, 
монетарной сферы и платежного ба-

ланса. «Конструктивный» же, с точки 
зрения ЦМАКП, вариант его разви-
тия опирается на фискальное и мо-
нетарное стимулирование «в масшта-
бах, позволяющих не разбалансиро-
вать финансовую сферу». Как сторон-
ники активных вливаний госсредств 
в экономику, эксперты центра счита-
ют необходимым «залить» расходами 
бюджета проблемы малого и средне-
го бизнеса, поддержать доходы насе-
ления и инвестиции, одновременно 
сдерживая инфляцию и поддерживая 
рубль. Появление в смоделированной 
ЦМАКП системе дополнительных це-
левых бюджетных денег в 2020 году 
снижает на 0,5–0,8% падение ВВП, на 
1,2 процентных пункта — рост безра-
ботицы, на 1–1,3% — падение реаль-
ных доходов граждан, заметно мень-
шим окажется спад розницы и нем-
ного меньшим — инвестиций. Ска-
чок же инфляции «может прийтись 
на 2020 год (7,5–8% против 7,2–7,5%)», 
но уже в 2021 году она может оказать-
ся ниже, чем в кризисном сценарии, 
отмечают экономисты, ожидая и от-
носительно резкого «отскока» эконо-
мики в целом.

Однако модель центра не учиты-
вает ни институциональных, ни кор-
рупционных особенностей системы 
— включая эффективность распре-
деления господдержки, которая в РФ 
традиционно низка. Она никак не га-
рантирует и того, что ресурсы от сни-
жения ставки соцвзносов для мало-
го бизнеса действительно «будут ис-
пользованы на сохранение занятости 
и поддержание зарплат», рост дефи-
цита бюджетов регионов обеспечит 
«поддержку малых и средних пред-
приятий», а создание антикризисно-
го фонда в полтриллиона рублей в 
2020–2021 годах «поддержит отрасли 
и граждан». Кризисы 2008 и 2014 го-
дов показали, что госвливания приво-
дят лишь к консервации старых про-
блем, сохранению малоэффективной 
структуры экономики и ее огосударст-
влению. Кроме того, они могут созда-
вать и новые непредвиденные траты, 
как в случае с «антикризисными» за-
купками техники «Ростсельмаша» на 
25 млрд руб. в 2008 году — в 2010 году 
бюджету пришлось субсидировать ее 
распродажу с дисконтом до 50%, по-
тратив миллиарды рублей. Модели 
этого не объяснишь, но правительст-
во, кажется, уже что-то подозревает.

Доказывая на матема-
тической модели поль-
зу антикризисных мер, 
надо помнить, что кри-
зис разворачивается 
в реальной России

в господдержку возвращает 
в реальность обозреватель  
отдела экономической политики

Алексей 
Шаповалов

Круизные судоходные компании 
и  судовладельцы пассажирского фло-
та просят Минтранс и правительство 
о дополнительной поддержке отрасли. 
Речь идет об объявлении форс-мажора, 
налоговых каникулах, освобождении 
от части сборов, а о также дополнитель-
ных субсидиях. По предварительным 
оценкам, остановка круизной навига-
ции грозит компаниям потерей свыше 
15 млрд руб. выручки и убытками более 
5 млрд руб. Источники „Ъ“ называют 
 ситуацию катастрофой и не исключают 
последующих банкротств.

Как стало известно „Ъ“, Российская пала-
та судоходства (РПС) направила в Минтранс 
предложения о поддержке круизных судоход-
ных компаний, оказавшихся «в критической 
ситуации» из-за коронавируса (копия письма 
от 24 марта есть у „Ъ“). Как отмечает президент 
РПС Алексей Клявин, в зависимости от дли-
тельности и масштабов пандемии в 2020 году 
не исключена полная остановка круизной на-
вигации на внутренних водных путях. Тогда 
потери доходов в круизном сегменте превы-
сят 15,5 млрд руб., а убытки — 5 млрд руб., и 
это без учета возможных требований возврата 
средств и штрафов, пишет господин Клявин.

РПС предлагает срочно признать распро-
странение инфекции форс-мажором для кру-
изного судоходства, ввести налоговые канику-
лы по оплате НДС, установить мораторий на 
уплату неналоговых платежей в навигацию 
2020 года и выделить субсидии из бюджета. 
Кроме того, в палате считают необходимым 
субсидировать процентные ставки по креди-
там, ввести мораторий на банкротство судо-
ходных компаний-туроператоров и ускорить 
возмещение акцизов на топливо.

С просьбой о поддержке обратилась и Мо-
сковская ассоциация судовладельцев пасса-
жирского флота (копия письма в правитель-
ство, Минтранс и мэрию Москвы от 27 марта 
есть у „Ъ“). Президент ассоциации Кирилл Ев-
докимов указывает, что в перечень организа-
ций, которым требуется адресная поддержка, 
не попали экскурсионно-прогулочные пере-
возчики. В письме предлагается исправить 
это и отдельно поддержать судоходные компа-
нии, работающие в Московском бассейне на 
экскурсионно-прогулочных перевозках: вве-
сти отсрочку по налоговым платежам и отло-

жить требование о выполнении предписаний 
транспортной безопасности, освободить в на-
вигацию 2020 года перевозчиков от причаль-
ных сборов и т. п.

Как сообщил „Ъ“ Кирилл Евдокимов, еще 
одна проблема — необходимость оформле-
ния документов на грядущий сезон, на что 
требуется порядка двух недель, но в текущих 
условиях нерабочих дней оформить их невоз-
можно. «Если мы не начнем перевозить пасса-
жиров 1 мая, компании потеряют около 20% 
годовой выручки»,— поясняет господин Ев-
докимов. Ассоциация планирует обратиться 

в Роспотребнадзор и Росморречфлот, расска-
зывает он. В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что об-
ращения находятся в проработке.

Официально навигация на канале имени 
Москвы и на Северном речном вокзале долж-
на открыться в конце апреля. Ряд компаний 
готовились выйти уже в начале апреля, но те-
перь им придется ждать объявления конца 
нерабочих дней, говорят собеседники „Ъ“. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, под-
тверждает, что проблемой также может стать 
получение заключений Роспотребнадзора. По 
его словам, РПС уже обратилась в Минтранс с 
просьбой продлить действие документов для 
судоходных компаний, работающих в речных 
бассейнах, как это было сделано для морских 
перевозчиков.

По мнению собеседника „Ъ“, знакомого с 
ситуацией, уже сейчас понятно, что круизные 
компании не выйдут в работу до 1 июня. Всего 
в этом сегменте в РФ работает около 100 тепло-
ходов, половина из которых ориентирована 
на иностранцев. Этот рынок «встал на весь год, 
нет никаких шансов, что иностранцы прие-
дут», уверен он. Остается надежда, что часть 
теплоходов будет выведена под российских 
туристов, но должен закончиться карантин и 
ажиотаж вокруг пандемии, рассуждает собе-
седник „Ъ“. Это катастрофа, говорит он: поло-
вина участников рынка просто не выживет.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров согласен, что вспышка коронавируса на-
несла невероятный ущерб пассажирским пе-
ревозкам на водном транспорте. Объявление 
форс-мажора могло бы помочь, считает экс-
перт, но без дополнительных мер господдер-
жки большая часть судоходных компаний мо-
жет вообще перестать существовать.

Анастасия Веденеева

Инвесторы припаялись к золоту
Розничные ПИФы теряют средства

Март оказался для индустрии 
коллективных инвестиций 
худшим месяцем с 2014 года. 
Открытые ПИФы потеряли бо-
лее 4,4 млрд руб. Пайщики за-
бирали вложения в основном 
из консервативных фондов. 
Обеспокоенные масштабами 
изоляции из-за коронавируса 
и ее влиянием на мировую эко-
номику инвесторы направля-
ли часть высвобожденной лик-
видности на покупку фондов, 
инвестирующих в золото.

По данным Investfunds, чи-
стый отток средств из розничных 
паевых фондов в марте превысил 
4,4 млрд руб. Отрицательный ба-
ланс фонды показали впервые с 
апреля прошлого года. В преды-
дущие десять месяцев на рынок в 
фонды поступило более 160 млрд 
руб., поэтому пока отток минув-
шего месяца выглядит символи-
ческим. Однако минувший месяц 
стал худшим с декабря 2014 года, 
когда на фоне резкого роста ставок 

по депозитам инвесторы забрали 
из открытых фондов 10 млрд руб.

Активный уход из ПИФов прои-
зошел в середине марта, после того 
как цены на нефть обвалились до 
многолетних минимумов, потя-
нув за собой все сектора россий-
ского финансового рынка. По сло-
вам главного исполнительного ди-
ректора «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимира Потапова, клиентская 
активность была пиковой на неделе 
16–20 марта. С 23 марта, после реше-
ния ЦБ поднимать ключевую ставку 
для защиты рубля, ситуация стаби-
лизировалась, и рынки избежали 
повторения ситуации декабря 2014 
года. «После нескольких дней ро-
ста рынка в конце месяца активные 
выводы прекратились»,— отмечает 
управляющий активами УК «Откры-
тие» Дмитрий Космодемьянский.

Вывод средств затронул в пер-
вую очередь фонды, инвестирую-
щие средства в облигации, из ко-
торых забрали почти 4,4 млрд руб. 
Отрицательный результат зафик-

сировали и фонды смешанных ин-
вестиций — свыше 3,5 млрд руб.

Владимир Потапов объясняет 
это двумя причинами. Во-первых, 
обе категории фондов были лидера-
ми по приросту средств под управ-
лением в прошлом году. Во-вторых, 
их пайщики менее толерантны к 
риску. По данным Investfunds, сто-
имость паев фондов этих катего-
рий снизилась за месяц на 0,6–3,6% 
и 2,5–7% соответственно. «ПИФ об-
лигаций для инвесторов представ-
лялся некоторой улучшенной фор-
мой депозита. Доходность выше, а 
волатильности нет. Но это не так, 
и платой за более высокую доход-
ность является пусть умеренная, но 
волатильность фондов»,— отмечает 
Дмитрий Космодемьянский.

Вместе с тем лидеры обесцене-
ния — фонды акций, стоимость 
паев которых снизилась на 3–15%,— 
зафиксировали отток в размере ме-
нее 600 млн руб. По словам Дмитрия 
Космодемьянского, в фондах акций 
были инвесторы, более готовые к 

просадкам. «Динамика в целом схо-
жая с обычной коррекцией на рын-
ке — часть инвесторов нервничает 
и выводит деньги, более опытные 
используют момент для входа в ры-
нок»,— отмечает директор департа-
мента управления активами «Аль-
фа-Капитала» Виктор Барк.

Заметную часть выводимых из 
одних фондов средств клиенты 
управляющих компаний перекла-
дывали в другие категории, прежде 
всего в те, что ориентированы на 
вложения в иностранные активы. 
Так, в фонды фондов в марте посту-
пил рекордный объем средств — по-
чти 2,7 млрд руб., из которых более 
2,2 млрд руб. пришло в фонды драг-
металлов. По словам руководите-
ля отдела продаж «Сбербанк Управ-
ление активами» Андрея Макаро-
ва, «многие инвесторы традицион-
но рассматривают золото как защит-
ный актив, а фонды фондов — удоб-
ная оболочка для таких инвести-
ций, потому что сейчас в них можно 
вложиться онлайн за пару кликов».

Несмотря на сохраняющуюся 
неопределенность относительно 
перспектив распространения ко-
ронавируса и влияния его на ми-
ровую экономику, участники рын-
ка не ожидают повторения ситуа-
ции прошлых лет, когда обвалы 
вызывали длительное бегство ин-
весторов. Помимо того что инвес-
торы стали более опытными, пока 
не произошло существенного ро-
ста ставок по вкладам. Во время 
кризисов 2008 и 2014 годов ставки 
поднимались у отдельных круп-
ных банков до 20%. Сейчас ставки 
повышаются, но изменения ми-
нимальны. Вероятность того, что 
ставки по депозитам будут расти, 
небольшая, так как на последнем 
заседании ЦБ сохранил ключевую 
ставку, отмечает Виктор Барк, для 
повышения нужно серьезное уси-
ление рисков для разгона инфля-
ции и финансовой стабильности, 
а сейчас инфляция ускорилась 
лишь до 2,7%.

Виталий Гайдаев

ICQ в составе группы
Mail.ru Group перезапускает один из старейших мессенджеров

На фоне резкого роста попу-
лярности видеозвонков Mail.
ru Group  решила перезапу-
стить и ребрендировать ICQ 
с фокусом на групповое обще-
ние. Компания владеет мес-
сенджером с 2010 года, а с 2017 
года развивает еще и TamTam, 
но оба уступают по  аудитории 
в России WhatsApp, Viber 
и Telegram. Время для переза-
пуска удачное, но вряд ли об-
новленный ICQ станет значи-
мым источником выручки, 
считают эксперты.

Mail.ru Group разработала на 
базе ICQ новый мессенджер ICQ 
New, рассказали „Ъ“ в компании. 
Он доступен в магазинах прило-
жений с 6 апреля и устанавлива-
ется через обновление существу-
ющего мессенджера. ICQ New до-
полнен технологиями искусствен-
ного интеллекта, которые исполь-
зуются для быстрых ответов исхо-
дя из контекста, сможет автомати-
чески расшифровывать голосовые 

сообщения, будет доступна плат-
форма для создания ботов, уточ-
няют в компании. Кроме того, фо-
кус сделан на групповое общение 
— аудио- и видеозвонки с числом 
участников до 30 человек.

ICQ перешел к Mail.ru Group по-
сле реорганизации фонда DST, ку-
пившего мессенджер в 2010 году у 
американской AOL за $187,5 млн. 
В пресс-службе компании не рас-
крывают данные по текущей ауди-
тории ICQ, на сайте Mail.ru Group 
говорится об 11 млн пользовате-
лей. В 2017 году Mail.ru Group запу-
стила новый мессенджер TamTam.

«ICQ тяготеет к развлекатель-
ной нише, которая очень близка 
к нише даже соцсетей. Что касает-
ся TamTam, то это более классиче-
ский мессенджер, направленный 
не только на эмоциональные, но и 
на некие рациональные ценности: 
быстрота, удобство, прагматизм, 
функциональность»,— объяснял 
различие в интервью „Ъ“ в 2017 
году гендиректор Mail.ru Group Бо-

рис Добродеев. Развитие ICQ New 
и TamTam продолжится парал-
лельно, уточняют в компании.

• По данным Mediascope, лиде-
рами по аудитории мобильных 
приложений среди мессенджеров 
в РФ остаются WhatsApp, Viber 
и Telegram. Их месячная аудито-
рия в январе составила 68 млн, 
34 млн и 22 млн пользователей 
старше 12 лет соответственно, 
у ICQ — 439 тыс. пользователей, 
у TamTam — 295 тыс.
Mail.ru Group с общей ежеме-

сячной аудиторией выше 80 млн 
пользователей имеет недорогой 
канал привлечения аудитории в 
новый ICQ, отмечает управляю-
щий партнер FinSight Ventures 
Алексей Гарюнов. Компания вы-
брала правильное время для пере-
запуска — на фоне судебного раз-
бирательства Telegram в США в 
связи с планами по выпуску крип-
товалюты и роста потребности ау-
дитории в видео- и голосовых кон-
ференциях, считает он.

Приложения для групповых 
видеозвонков показали взрывной 
рост за последние недели в связи с 
переходом сотрудников на удален-
ную работу. По данным App Annie, 
с 14 по 21 марта их скачали более 
62 млн раз, что на 90% выше сред-
него показателя в 2019 году. Сер-
вис Zoom, акции головной ком-
пании которого выросли в цене 
вдвое с начала января, отчитался 
о 200 млн пользователей в марте 
против 10 млн — в декабре.

Но ICQ New на глобальном, в 
частности на российском, рынке 
будет нелегко конкурировать с ли-
дерами отрасли, полагает источ-
ник на рынке коммуникацион-
ных сервисов. Перспективы могут 
открыться, если компания решит 
сделать ICQ мессенджером для от-
дельно взятой ниши, полагает он. 
С этим согласны и другие экспер-
ты. Ярко выраженной разницы 
между TamTam и ICQ нет, они не 
дифференцируются по аудитории, 
отмечает экс-советник президен-

та по вопросам интернета Герман 
Клименко. «Нужно либо слить ау-
диторию в один продукт и на нем 
сконцентрироваться, либо развес-
ти их по интересам»,— уверен он.

Рынок мессенджеров, несмотря 
на обилие предложения, по-преж-
нему не заполнен, считает управ-
ляющий партнер AltaIR Capital 
Игорь Рябенький. «Главное, четко 
позиционировать целевую аудито-
рию и предоставить правильный 
функционал, поскольку нужно бу-
дет отнимать аудиторию у других 
мессенджеров»,— подчеркивает 
он. «Вариантов для монетизации 
масса, это может быть и реклама, 
и дополнительный платный кон-
тент, например стикеры. Такой 
подход используют „ВКонтакте“ и 
Viber»,— добавляет аналитик BCS 
Global Markets Мария Суханова. 
Но в любом случае, заключает она, 
вряд ли перезапуск сделает из ICQ 
значимый источник выручки для 
всей группы.

Дмитрий Шестоперов
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Пассажирские перевозки садятся на мель
Коронавирус угрожает лайнерам и теплоходам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Коллекторы разработали меры 
по поддержке должников в усло-
виях пандемии коронавирусной 
инфекции. Ранее был подписан 
закон, обязующий кредиторов 
предоставлять послабления для 
своих клиентов, однако коллек-
торских агентств он не коснулся. 
Впрочем, эксперты считают, что 
изложенные ими меры поддер-
жки незначительно отличаются 
от стандартного механизма рабо-
ты и носят скорее имиджевый 
характер.

В конце прошлой недели СРО «На-
циональная ассоциация професси-
ональных коллекторских агентств» 
(НАПКА) объявила, что коллекторы 
разработали меры поддержки долж-
ников в условиях пандемии. В заяв-
лении ассоциации утверждается, что 
«программы поддержки должников 
разработаны и действуют во всех кол-
лекторских агентствах», состоящих в 
СРО. Как пояснил „Ъ“ президент ас-
социации Эльман Мехтиев, «члена-
ми НАПКА организована работа по 
списанию части просроченной за-
долженности заемщикам и предо-
ставлению отсрочки на время пан-
демии». Под действие подписанного 
3 апреля президентом РФ закона, ко-
торый предусматривает предоставле-
ние кредитных каникул заемщикам, 
чей доход снизился из-за пандемии 
коронавируса, коллекторы не попа-
ли. Как отмечает партнер фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Горбунов, регулятор отрасли, Феде-
ральная служба судебных приставов, 
также не имеет никакой правовой ба-
зы «для регламентирования порядка 

работы коллекторов с должниками с 
учетом текущей ситуации в стране».

„Ъ“ опросил крупнейшие коллек-
торские агентства, работающие по цес-
сионной схеме (выкуп долгов), о том, 
на какие послабления могут рассчиты-
вать их должники. В агентстве ПКБ со-
общили, что клиентам, потерявшим 
работу, компания предоставляет сни-
жение платежа до 200 руб. на пери-
од два месяца, заболевшие коронави-
русом освобождаются от платежей на 
весь период болезни. «Для всех осталь-
ных клиентов на ближайший месяц 
мы готовы снизить платеж на 50% с 
возможной пролонгацией»,— доба-
вил гендиректор ПКБ Павел Михмель. 
Существует возможность предоставле-
ния должникам скидки на 20–80% в за-
висимости от ситуации и финансово-
го положения, впрочем, ранее агентст-
во также предлагало должникам ана-
логичные дисконты, снижение плате-
жей и рассрочку до десяти лет.

Клиенты ЭОС, которые заболели 
коронавирусом или у которых прои-
зошло снижение доходов более чем 
на 30% или потеря работы, могут полу-
чить кредитные каникулы на срок до 
шести месяцев, списание части задол-
женности (на 10–90%), уменьшение 
суммы платежа. Все три вышеописан-
ных инструмента используются ком-
панией и в обычном режиме работы 
с клиентами. По словам гендиректора 
ЭОС Антона Дмитракова, «остальным, 
как и прежде, следует придерживать-
ся установленного графика платежей: 
30 нерабочих дней не являются осно-
ванием для их переноса». В «МБА Фи-
нансы» пострадавшим готовы пре-
доставить кредитные каникулы, так-

же разрабатывают «план возможного 
снижения суммы долга». В компаниях 
САВД и РСВ (входит в ГК КЭФ) списать 
часть долга готовы всем клиентам. 
По словам коммерческого директора 
РСВ Виктора Семендуева, в компании 
скидку 20–50% могут получить долж-
ники, у которых есть возможность по-
гасить остаток задолженности в тече-
ние месяца. При внесении 5% от сум-
мы долга можно получить дисконт 
до 15% и рассрочку до десяти месяцев 
на остаток. Как уточняет гендиректор 
САВД Давид Цацуа, клиент может рас-
считывать на дисконт по долгу только 
в случае, «если ранее не нарушал усло-
вия оплаты по акции или рассрочке». 
При этом для получения дисконта до 
30% необходимо погасить остаток в те-
чение двух платежей.

Эксперты указывают, что данный 
жест со стороны агентств носит пре-
жде всего имиджевый характер. «В 
условиях пандемии жест в сторону 
общества всегда расценивается пози-
тивно, однако есть здесь и доля лукав-
ства,— говорит аналитик ГК „Алор“ 
Алексей Антонов.— При этом сезон-
ное прощение части долга для коллек-
торов является частью стратегии, и са-
ми агентства этого не отрицают». При 
этом расходы агентств на данные ме-
ры поддержки будут незначительны. 
«Для коллекторов всегда лучше по-
лучить с заемщика хотя бы часть дол-
га, чем не получить вообще ничего,— 
добавляет инвестиционный стратег 
„БКС Премьер“ Светлана Кордо.— 
А учитывая, что они приобретают дол-
ги за 2–3% от номинала, то могут позво-
лить и дисконт до 50% и даже больше».

Светлана Самусева

Коллекторы выходят  
на кредитные каникулы
Предложив «сезонные» скидки для клиентов

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) увеличили 
 резервы по обязательному пен-
сионному страхованию (РОПС) 
по итогам 2019 года на 12 млрд 
руб. При этом вопрос об их целе-
сообразности неоднократно под-
нимался даже ЦБ, а получаемые 
доходы не отражаются на счетах 
граждан. В условиях финансово-
го кризиса можно заморозить 
отчисления в РОПС, разнося по-
лученный инвестдоход по сче-
там клиентов, предлагают экс-
перты. Однако в НПФ настаива-
ют, что это «подушка безопасно-
сти» и принимать эти меры 
 сейчас неправильно.

После подведения результатов за 
2019 год РОПС 25 крупнейших част-
ных фондов, агрегировавших более 
99% пенсионных накоплений, вырос 
более чем на 12 млрд руб., до 84,3  млрд 
руб. Об этом свидетельствуют данные 
расчетов „Ъ“, сделанных на основе от-
четности НПФ.

• Резерв по ОПС — часть системы 
 гарантирования прав застрахован
ных лиц, которая используется НПФ 
для восполнения средств портфелей 
пенсионных накоплений в случае не
возможности выполнять обязатель
ства, включая безубыточность на пя
тилетнем горизонте. В предыдущие 
годы основным средством пополнения 
РОПС были потери граждан в резуль
тате досрочных переходов. Сейчас 
в основном резервы формируются 
за счет обязательных отчислений 
в размере 0,125% пенсионных накоп
лений и от дохода от инвестирова
ния резерва.
Вопрос о необходимости РОПС в 

нынешнем виде неоднократно ста-
вился регулятором. «Есть РОПС… в 
отношении которого у нас возникают 
сомнения в его необходимости»,— 
говорил еще в 2016 году в интервью 
«Интерфаксу» первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов. Сотрудник департа-
мента коллективных инвестиций ре-
гулятора в 2018 году объяснял, что ве-

личина РОПС непропорциональна 
рискам НПФ, которые они должны 
хеджировать. В то же самое время, по 
его словам, не создавая никакой сто-
имости, формирование резерва за-
нижает доходность граждан (см. „Ъ“ 
от 5 октября 2018 года).

Согласно отчетности нескольких 
крупнейших фондов, обязательные 
отчисления снизили разнесенную до-
ходность клиентов фондов как мини-
мум на 0,13 процентного пункта (п. п.). 
Восемь из десяти крупнейших фондов 
по ОПС разнесли по счетам клиентов 
по итогам 2019 года 177,7 млрд руб. 
(средневзвешенная доходность соста-
вила 8,3%). При этом их РОПС увели-
чился на 10,3 млрд руб., из которых, 
по оценке „Ъ“, около 3 млрд руб. при-
шлось на обязательные отчисления, 
остальное — на инвестдоход по ре-
зерву. Если бы обязательные отчисле-
ния в РОПС не взимались, а инвестдо-
ход был разнесен между счетами кли-
ентов, то доходность этих фондов уве-
личилась бы на 0,6 п. п. Таким обра-
зом, средневзвешенная доходность 
всех российских частных фондов пре-
высила бы доходность по расширен-
ному портфелю ВЭБа (8,7%), в котором 
формируют средства «молчуны».

«Учитывая источник формирования 
РОПС в виде реальных потерь граждан 
прошлых периодов, на которые сейчас 
копится инвестиционный доход, в ито-
ге не возвращающийся гражданам, а 
также сомнения в целесообразности су-
ществования резерва в таком объеме, 

действительно, ушедшие в РОПС мил-
лиарды рублей можно считать недо-
полученным клиентским доходом»,— 
говорит управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов.

По его словам, в условиях финансо-
вой нестабильности рационально бы-
ло бы рассмотреть изменение струк-
туры формирования РОПС, напри-
мер ввести временное обнуление обя-
зательных взносов, а также предоста-
вить фондам возможность разносить 
полученный инвестдоход на резерв 
по счетам своих клиентов. «В дальней-
шем же, после прохождения периода 
турбулентности, нужно найти посто-
янные меры, препятствующие без-
основательному сокращению инвес-
тдохода граждан»,— полагает эксперт. 

В ЦБ не ответили „Ъ“. Но НПФ, нао-
борот, стали очень осторожны. «В стан-
дартной ситуации можно было бы рас-
смотреть вариант сокращения или 
прекращения отчислений в РОПС»,— 
считает представитель НПФ «Сафмар». 
Однако, по его словам, в условиях фи-
нансового кризиса принимать подоб-
ные решения неправильно. В НПФ 
«Открытие» считают сформирован-
ный РОПС адекватным инвестицион-
ным рискам на среднесрочном гори-
зонте. При этом в фонде указывают, 
что дальнейшее увеличение РОПС за 
счет законодательно установленных 
отчислений будет весьма умеренным 
и на достижение десятипроцентного 
лимита уйдет много времени.

Илья Усов

Резервами набили  
подушку безопасности
РОПС НПФ превысил 84 млрд рублей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Мечел» из-за высокой закреди-
тованности и нехватки средств 
на развитие проектов лишился 
лицензий на Пионерское и Сива-
глинское месторождения желез-
ной руды в Якутии с общими за-
пасами более 160 млн тонн. Ком-
пания не выполнила ряд лицен-
зионных требований. При этом 
у компании сохраняется лицен-
зия на Сутамскую железорудную 
площадь в регионе. Но перспек-
тивы ее разработки неясны: 
они зависели от инфраструкту-
ры Эльгинского угольного про-
екта, которое до конца апреля 
может быть продано структурам 
Альберта Авдоляна.

Роснедра в декабре 2019 года до-
срочно прекратили право пользова-
ния «Мечела» на Пионерское и Сива-
глинское месторождения железной 
руды в Якутии, говорится в отчете ком-
пании для SEC США по форме 20F. 
Компания не выполнила ряд требова-
ний лицензии в части завершения 
сроков разведки и подготовки к разра-
ботке железорудных месторождений 
из-за недостатка финансирования.

Лицензии на месторождения были 
приобретены в 2011–2012 годах. 

• Балансовые запасы Пионерского 
 оцениваются в 137 млн тонн руды 
с богатым содержанием железа, 
что позволяло на начальных этапах 
разработки получать концентрат 

без использования сложных техноло
гий обогащения. Прирост запасов оце
нивался в 750 млн тонн руды. Кроме 
руды в месторождении залегали запа
сы доломитов для производства огне
упоров. Согласно условиям аукциона, 
компания должна была построить 
предприятие по добыче и обогащению 
железной руды. Стоимость лицензии 
составила 330 млн руб.

• Запасы Сиваглинского месторожде
ния значительно меньше — 26,4 млн 
тонн руды со средним содержанием 
железа около 53%. Руды месторожде
ния относятся к классу легкообогати
мых, а значительная их часть может 
использоваться в металлургическом 
производстве без обогащения, сообща
ла компания. Оба месторождения 
 расположены близко к существующей 
инфраструктуре: в 25 км восточнее 
Пионерского проходит железная доро
га, примыкающая к Транссибу, авто
дорога и ЛЭП. Сиваглинское месторо
ждение расположено в 7 км от ЛЭП 
и железнодорожной ветки.
В итоге в Якутии у «Мечела» из же-

лезорудных площадей остается Су-
тамская площадь с прогнозными ре-
сурсами в 1,35 млрд тонн со средним 
содержанием железа от 32% до 40%. Но 
будущее его разработки под вопро-
сом, так как все якутские месторожде-
ния железной руды должны были ис-
пользовать инфраструктуру Эльгин-
ского месторождения угля. А его «Ме-

чел», скорее всего, будет вынужден 
продать структурам Альберта Авдоля-
на в рамках реструктуризации задол-
женности перед госбанками (см. „Ъ“ 
от 29 января).

Долг компании к погашению по 
требованию на конец 2019 года со-
ставил 373,7 млрд руб., включая дол-
госрочную задолженность в размере 
220 млрд руб., которая была переклас-
сифицирована в краткосрочную вслед-
ствие нарушения договорных положе-
ний о перекрестном неисполнении 
обязательств. В конце марта Reuters со 
ссылкой на свои источники сообщал, 
что господин Авдолян собирается за-
крыть сделку по Эльге до конца апре-
ля. Газпромбанк уже согласился дать 
«Мечелу» еще месяц на завершение пе-
реговоров о реструктуризации долга, 
ВТБ рассматривает запрос компании.

В Роснедрах не ответили на запрос 
„Ъ“, в «Мечеле» отказались от коммен-
тариев. По мнению Максима Худало-
ва из АКРА, скорее всего, лицензии уй-
дут в нераспределенный фонд. Одна-
ко в теории месторождения могли бы 
заинтересовать других металлургов. 
Текущая ситуация вряд ли позволит 
быстро найти интересантов, поясня-
ет эксперт: хотя рынок сырья для чер-
ной металлургии не упал так же силь-
но, как прочие товарные рынки, об-
щий уровень неопределенности в ми-
ре достаточно высок.

Евгений Зайнуллин

«Мечел» сдает якутскую руду
Роснедра лишили компанию лицензий  
на два месторождения

Но сценарии такого рода среди эко-
номистов менее популярны в сравне-
нии с предсказаниями более глубокой 
рецессии во втором квартале и продол-
жением ее в следующие несколько 
кварталов, возможно, общей рецессии 
в 2020–2021 годах. В этом случае огра-
ничения по каникулам Белой дом про-
сто вынужден будет расширять уже в 
мае во избежание взрыва социальной 
нестабильности в Москве и мегаполи-
сах с десятками и сотнями тысяч участ-
ников из среды среднего класса.

Не поможет в таком случае ограни-
чение и банкам, которые могут столк-
нуться с резким ростом просрочки и 
необходимостью досоздавать резервы. 
Как отмечает директор аналитической 
группы по финансовым организаци-
ям Fitch Антон Лопатин, по большому 

счету у банка два варианта действия — 
«реструктуризация на новых условиях 
по согласованию сторон либо выход 
заемщика на просрочку и работа с та-
кими кредитами как с проблемными».

Правозащитники выступают резко 
против ограничений. По оценке руко-
водителя проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Евгении Лазаревой, в текущей 
экономической ситуации в получе-
нии кредитных каникул будут ну-
ждаться большинство российских се-
мей, однако «они не смогут воспользо-
ваться этой мерой поддержки, по-
скольку средняя задолженность выше 
установленных критериев». Кроме то-
го, отмечает госпожа Лазарева, огром-
ное количество людей работают нео-
фициально, и для них также этот спо-
соб временного снижения кредитно-
го бремени будет отрезан. В безвыход-
ной ситуации они будут перекредито-

вываться на нелегальном рынке, и в 
перспективе «мы столкнемся еще и с 
массовым отъемом жилья и другого 
имущества у и без того бедствующего 
населения».

Впрочем, у ипотечных заемщиков 
остается еще одна возможность, суще-
ствующая достаточно давно. Еще в 
конце июля 2019 года поправками к 
закону о потребительском кредитова-
нии была внесена норма об ипотеч-
ных каникулах. Она жестче, чем нор-
мы нового закона, но зато сумма кре-
дита ограничена 15 млн руб. В новом 
законе есть ссылка на то, что нельзя 
воспользоваться одновременно кани-
кулами и нового типа, и по прошло-
годним нормам, но в целом указаний 
на то, что последние отменяются, нет.

Максим Буйлов,  
Светлана Самусева,  
Дмитрий Бутрин

Вас здесь не занимало

КРУПНЕЙШИЕ ФОНДЫ ПО РАЗМЕРУ РОПС (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ „Ъ” НА ОСНОВЕ ОТЧЕТНОСТИ НПФ.  
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Долги за электроэнергию перед ГП 
и ЭСК превышают 301 млрд руб., со-
гласно данным ЦФР (структура «Сове-
та рынка», регулятора энергорынков). 
Самый низкий уровень расчетов — у 
бюджетных организаций и населе-
ния. При этом долг самих ГП и ЭСК 
перед оптовым рынком электроэнер-
гии превышает 101 млрд руб.

На этой неделе участники рынка 
планируют направить новые обраще-
ния первому вице-премьеру Андрею 
Белоусову и вице-премьеру Юрию Бо-
рисову, курирующему ТЭК. Компа-
нии будут просить о мерах поддер-
жки. Одно из возможных решений — 
субсидирование процентных ставок 
по кредитам и предоставление по-
ставщикам бюджетных гарантий для 
их привлечения, сообщили „Ъ“ в Ас-
социации ГП и ЭСК.

По словам собеседников „Ъ“, из-
за решения правительства кассовые 
разрывы ГП к концу года достигнут 
500 млрд руб. Поставщики уже закре-
дитованы и не смогут привлечь но-
вые ссуды, поскольку ограничены 
тем уровнем расходов на обслужи-
вание займов, который учтен в сбы-
товых надбавках. При этом ресурсо-
снабжающие организации не полу-
чили никаких послаблений по упла-
те пеней перед своими поставщика-
ми — генерирующими компания-
ми. Они предлагают освободить их от 
штрафов, а также дать отсрочку по на-
логам и снизить страховые взносы, 
говорит собеседник „Ъ“.

«Перед отраслью уже накопилось 
больше 1 трлн руб. мертвого долга, 
его нельзя дальше наращивать, это 
возврат в 1990-е годы»,— рассказа-
ли „Ъ“ в СГК. Задолженность перед 
самой компанией превышает 9 мл-
рд руб., что больше двух годовых ре-
монтных программ в тепловых сетях 
во всех городах присутствия СГК.

Представитель «Квадры» сообщил, 
что до пандемии компания недопо-
лучила от потребителей около 12 мл-
рд руб. Она уже начала готовиться к 
осенне-зимнему периоду, запланиро-

ваны ремонтные кампании, под ко-
торые законтрактованы поставщики 
материалов и оборудования.

В «Т Плюс» добавляют, что компа-
нии потеряют возможность воздейст-
вия на недобросовестных граждан и 
УК и «было бы логично, если бы госу-
дарство компенсировало эти выпада-
ющие доходы».

При отсутствии симметричных 
мер поддержки ГП остро встанет во-
прос о финансовой устойчивости ор-
ганизаций электроэнергетики, гово-
рит представитель «Совета рынка». 
Возникнет необходимость в соответ-
ствующей нештрафуемой отсрочке 
по платежам ГП в адрес генкомпа-
ний и сетевых организаций, преду-
преждает он.

Избежать роста неплатежей вряд 
ли удастся, многие клиенты ресур-
соснабжающих организаций столк-
нулись с резким падением доходов, 
говорит старший аналитик Центра 
энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников. «В некоторых зарубеж-
ных странах сейчас энергокомпании 
предлагают пострадавшим потреби-
телям долгосрочные тарифные пла-
ны со сниженными ставками, при-
глашая их к диалогу для поиска ком-
промисса»,— отмечает эксперт. По 
его мнению, для решения проблемы 
необходим компромисс, нельзя все 
проблемы перекладывать только на 
ресурсоснабжающие организации, 
только на потребителей или только 
на государство.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

С платежей сдувают пени
с1

с1

К нам обратились 
представители  

и малого бизнеса,  
и ряд гостиничных 

компаний.  
Мы договорились  
со всеми нашими 

ресурсоснабжающими 
организациями о том,  

что отключений  
в ближайшее время  

не будет
— Владимир Ефимов,

заместитель мэра Москвы, 3 апреля

Ц И Т А Т А
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Один из крупнейших в России 
 телегидов — журнал «Теленеде-
ля», входивший в структуры ра-
ботающего с ДНР и ЛНР бизнесме-
на Сергея Курченко, стал предме-
том судебного спора. Ранее выпу-
скавшая «Теленеделю» компания 
требует от ее нынешнего издате-
ля — «ТН-Столица» — 12,5  млрд 
руб. компенсации и изъятия всех 
тиражей журнала. Конкурсный 
управляющий истца считает не-
законным вывод из компании 
перед банкротством основного 
товарного знака, с чем действую-
щий издатель не согласен.

Журнал «Теленеделя» стал предме-
том судебных разбирательств между 
нынешним и прежним издателем, 
проходящим сейчас процедуру бан-
кротства, следует из картотеки судеб-
ных дел. 7 апреля Арбитражный суд 
Москвы рассмотрит требования преж-
него издателя, ООО «Теленеделя», взы-
скать с нынешнего — ООО «ТН-Столи-
ца» — 12,5 млрд руб. компенсации 
за незаконное использование товар-
ного знака и изъять из оборота журнал 
под этим брендом. 27 апреля Суд 
по интеллектуальным правам рассмо-
трит требование «ТН-Столицы» отме-
нить решение Роспатента, по заявле-
нию ООО «Теленеделя» прекративше-
го охрану одноименного товарного 
знака в августе 2019 года.

«Теленеделя» — один из наиболее 
популярных российских телегидов. 

До 2015 года его издавало ООО «Теле-
неделя», вместе с журналом «Футбол» 
входившее в ИД «Популярная пресса». 
Этот ИД управлял российскими акти-
вами украинского холдинга UMH 
Group, основанного Борисом Ложки-
ным, впоследствии при Петре Поро-
шенко возглавлявшим администра-
цию президента Украины. В июне 
2013-го контроль над группой прио-
брел бизнесмен Сергей Курченко, ло-
яльный экс-президенту Украины Вик-
тору Януковичу. В 2014 году господин 
Курченко покинул родину и, как счи-
тается, теперь имеет интересы в Рос-
сии, ДНР и ЛНР, а его украинские ме-
диаактивы позднее были национали-
зированы. В 2015 году «Популярная 
пресса» и ее дочерние структуры нача-
ли процедуру банкротства, а журналы 
холдинга были перерегистрированы 
на новые компании, включая «ТН-
Столица». Осенью 2015 года Укрэкси-
мбанк подал 14 исков к активам «По-
пулярной прессы», но суд оставил эти 
иски без рассмотрения. Среди креди-
торов ООО «Теленеделя» много и рос-
сийских компаний: согласно базе ар-
битража, среди них полиграфиче-
ский комплекс «Пушкинская пло-
щадь», типографии «Алмаз-Пресс» 
и «Альфа-Принт».

«ТН-Столица» с июля 2019 года 
приостановила выпуск журнала в Мо-
скве «по причинам, носящим эконо-
мический характер», но в регионах 
он по-прежнему востребован, а Союз 

предприятий печатной индустрии 
по итогам 2019 года признал его лиде-
ром продаж в категории телегидов.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
99% «ТН-Столицы» владеет Андрей По-
горелов, 1% — Денис Моисеев. Генди-
ректор компании Александр Клевлин 
отказался от комментариев.

По словам конкурсного управляю-
щего ООО «Теленеделя» Маргариты 
Гончаровой, претензии связаны с тем, 
что компания за месяц до банкротст-
ва продала права на товарный знак 
ООО «АРТ Альянс», которое перепро-
дало их «ТН-Столице». Эти сделки, 
по ее словам, суд признал недействи-
тельными, что и дало возможность 
требовать денежной компенсации.

Поскольку решение Роспатента 
о прекращении охраны товарного 
знака «Теленеделя» в категории печат-
ной продукции уже вступило в силу, 
«ТН-Столице» лучше воздержаться 
от его использования, иначе в случае 
проигрыша в суде размер потенци-
альной компенсации будет больше, 
отмечает адвокат Forward Legal Люд-
мила Лукьянова. В то же время шансы 
отменить решение Роспатента есть, 
уверена она. Суд по интеллектуаль-
ным правам должен будет дать оцен-
ку заинтересованности ООО «Телене-
деля» в оспаривании товарного знака, 
отмечает юрист, а с учетом банкротст-
ва истца «вопросы к его заинтересо-
ванности есть».

Валерия Лебедева

Кредиторы растягивают «Теленеделю»
Суд рассмотрит спор между издателями журнала

Мурманской РКФ, занимаю-
щейся добычей рыбы, удалось 
в Верховном суде оспорить 
предписание Федеральной 
 антимонопольной службы, 
 из-за которого компания лиши-
лась права на вылов. Ведомство 
пыталось доказать, что РКФ 
 косвенно контролируется ино-
странным юрлицом, а таким 
операторам запрещен вылов 
по российским квотам с 2015 го-
да. Но как выясняется, даже 
 после победы в суде РКФ не смо-
жет получить тот объем квот, 
на который рассчитывала.

Верховный суд 1 апреля отказал-
ся принимать жалобу Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС), 
пытавшейся оспорить решение кас-
сационной инстанции по делу рыбо-
промышленной компании РКФ 
из Мурманска. Отказ Верховного су-
да означает, что заключение ФАС 
в отношении компании недействи-
тельно и дальнейшему обжалова-
нию не подлежит, пояснил „Ъ“ адво-
кат Алексей Токарев, представляю-
щий интересы РКФ в суде. В ФАС от-
казались от комментариев.

Спор между РКФ и ФАС начался 
в 2019 году: тогда ведомство сочло, 
что компания аффилирована с ино-
странным юрлицом, и значит, 
не имеет права вылавливать рыбу 
по российским квотам. Учитывая эту 
позицию ФАС, Росрыболовство сво-
им приказом отказало компании 
в получении квот на вылов в север-
но-западной части Атлантического 
океана. Оба ведомства основывали 

свои действия на том, что с 2015 года 
компаниям, где более 50% долей 
принадлежит иностранному инвес-
тору или контролируются им кос-
венно, запрещено заниматься ловом 
по российским квотам.

Единственной владелицей РКФ 
числится Ирина Ширвель. Но ФАС 
посчитала, что компания нарушает 
правила, так как у нее подписан 
агентский договор с испанской Pes-
quera Vaqueiro  S.L. Ей РКФ в 2015–
2017 годах отгружала по 70–80% уло-
ва. Кроме того, ФАС стало известно, 
что госпожа Ширвель — супруга чле-
на совета директоров Pesquera 
Vaqueiro S.L и гражданина Испании 
Хосе Пабло Бакеиро Сотело. РКФ уда-
лось в кассации оспорить заключе-
ние. Параллельно в апелляционной 
инстанции РКФ оспорила приказ 
Росрыболовства об отказе компании 
в получении квот.

Но получить оспариваемые кво-
ты РКФ вряд ли удастся. В декабре 
2019 года Росрыболовство предо-
ставила весь объем (право вылова 
552 тонн треcки, 15,6 тыс. тонн мор-
ского окуня и 1,1 тыс. тонн ската) 
компании «Мурман». Проблема усу-
губляется и тем, что в резолютив-
ной части судья не обязал Росрыбо-
ловство восстановить нарушенные 
права компании и не перечислил 
конкретные шаги, говорит партнер 
Pen & Paper Станислав Данилов. По-
этому, считает юрист, Росрыболов-
ство может сделать вид, что не по-
нимает, как именно необходимо 
восстановить права компании. 
В пресс-службе Росрыболовства со-

общили „Ъ“, что 2 апреля 2020 года 
исключили РКФ из перечня заяви-
телей, которым отказано в распре-
делении квот добычи водных био-
логических ресурсов, исполнив та-
ким образом решение суда. Но Рос-
рыболовство все равно не устрани-
ло ущемление прав РКФ, считает 
Алексей Токарев. По его мнению, 
компанию необходимо не только 
включить в перечень допущенных 
до распределения квот, но и пере-
считать доли, а также заключить до-
говор на право добычи.

Гендиректор Союза рыбопро-
мышленников Севера Константин 
Древетняк говорит, что Росрыболов-
ство оказалось в сложной ситуации: 
«У агентства нет механизма возврата 
квот и долей». Оснований для пере-
распределения квот не имеется, под-
твердили в Росрыболовстве.

Станислав Данилов говорит, что 
РКФ может подать отдельный иск 
к Росрыболовству о взыскании упу-
щенной выгоды. Впрочем, в РКФ рас-
считывают на скорейшее урегулиро-
вание вопроса и сейчас не рассма-
тривают вопрос о компенсации. 
Ирина Ширвель оценивает убытки 
компании от действий Росрыболов-
ства и ФАС в $5–6 млн (388–466 млн 
руб.). Константин Древетняк уверен, 
что Росрыболовству необходимо раз-
работать порядок, который регули-
рует такие случаи: причин для отка-
за в допуске компаний к распределе-
нию квот может быть множество, 
как и возможностей оспорить подоб-
ные отказы.

Алексей Полухин

Иностранцы как сквозь сети 
провалились
Рыбодобытчик оспорил запрет  
на вылов по российским квотам

Так, в отсрочке отказало ФГБНУ 
«Всероссийский селекционно-техно-
логический институт садоводства 
и питомниководства», получившее 
просьбу от одного из производите-
лей алкогольных напитков, аренду-
ющего у учреждения склад. Копия 
ответа института есть у „Ъ“. Сниже-
ние выручки на фоне распростране-
ния COVID-19 в институте сочли 
«обычным предпринимательским 
риском». А отсутствие денежных 
средств, финансово-экономический 
кризис и изменение валютных кур-
сов не относятся к обстоятельствам 
непреодолимой силы, указал арен-
додатель. В институте на вопросы 
„Ъ“ не ответили. Член президиума 

«Опоры России» Алексей Небольсин 
говорит, что еще две недели назад 
в послаблении из-за COVID-19 арен-
даторам отказывали около 50% гос-
структур. Теперь таких случаев мень-
ше, уверяет он.

Между тем Минэкономики уже 
разработало проект постановления 
правительства РФ, который утвержда-
ет порядок предоставления отсрочки 
аренды (копия есть у „Ъ“). Оно приме-
няется к договорам аренды на срок 
более одного года и к наиболее по-
страдавшим от COVID-19 отраслям. 
Исключения — государственное и му-
ниципальное имущество, земельные 
участки и жилые помещения. Отсроч-
ка может быть предусмотрена на пе-
риод с 1 апреля по 1 октября 2020 го-
да. Заключительные параметры будут 

объявлены на следующей неделе, пе-
редали „Ъ“ в Минэкономики. Там до-
бавили, что отсрочка будет распро-
страняться на все типы имущества 
в соответствии с наиболее пострадав-
шими отраслями.

Как отмечает старший юрист ком-
пании «Нортия ГКС» Виталия Скалац-
кая, отсрочка в таком формате немо-
тивированно ограничивает права 
арендаторов помещений, не отнесен-
ных к торгцентрам. Кроме того, про-
должает она, необходима полная, 
а не частичная отсрочка с марта 
и до конца 2020 года, так как финансо-
вые проблемы, вероятнее всего, со-
хранятся у арендаторов и после сня-
тия ограничительных мер.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Каникулы не сдаются в аренду

Один из наиболее затратных 
 федеральных проектов нац-
программы «Цифровая эко-
номика» — «Искусственный 
 интеллект» (ИИ) — с бюджетом 
125  млрд руб. до 2024 года может 
быть пересмотрен в связи с пан-
демией. Представить финансо-
вые обоснования такой оптими-
зации Минкомсвязи предложи-
ло курирующее проект Минэко-
номики. Участники рынка счита-
ют «критически важным» сохра-
нить меры поддержки разработ-
чиков ИИ, а сэкономить предла-
гают на популяризации техноло-
гии среди населения и бизнеса.

Минэкономики собирает предло-
жения по оптимизации федерально-
го проекта по развитию ИИ нацпро-
граммы «Цифровая экономика» 
в связи с ситуацией, вызванной коро-
навирусом, следует из письма мини-
стерства заместителю главы Мин-
комсвязи Максиму Паршину от 1 
апреля, с которым ознакомился „Ъ“. 
В АНО «Цифровая экономика», зани-
мающейся взаимодействием с биз-
несом в рамках нацпрограммы, от-
метили, что проект ИИ пока не утвер-
жден, «ведутся плановые работы 
по внесению изменений», подтвер-
див, что Минэкономики направило 
Минкомсвязи вопросы о дополни-
тельных требованиях с учетом сло-
жившейся эпидемиологической си-
туации. В Минкомсвязи подтверди-
ли получение письма, оно рассма-
тривается. Минэкономики внесло 
проект в Минкомсвязь, так как та вы-
ступает куратором всей нацпрограм-
мы «Цифровая экономика» и готовит 
предложения по ее уточнению, в том 
числе с учетом текущей экономиче-
ской ситуации, пояснила замминис-
тра экономики Оксана Тарасенко.

С бюджетом 124,8 млрд руб. 
до 2024 года проект развития ИИ — 
один из крупнейших в «Цифровой 

экономике». Ответственной за него 
исходно была Минкомсвязь вместе 
со Сбербанком, но в сентябре 2019 го-
да правительство сменило курирую-
щее министерство на Минэкономи-
ки. Минкомсвязь затем предлагала 
вернуть ей часть полномочий, сооб-
щал „Ъ“ 14 января.

У министерств остаются нерешен-
ные вопросы по проекту, следует 
из последнего письма: так, Минком-
связь предлагает включить в него до-
полнительные пункты, требующие 
общего финансирования в объеме 
56–67 млрд руб., например по внедре-
нию технологий интернета вещей 
для сбора данных о погоде. В ответ 
Минэкономики запросило финансо-
во-экономическое обоснование и по-
яснительные материалы о влиянии 
этого на развитие ИИ.

«Цифровая экономика» по итогам 
2019 года была в числе отстающих 
среди нацпрограмм, напоминает ди-
ректор технологической практики 
в риск-консалтинге KPMG в России 
и СНГ Сергей Вихарев. При этом за-
траты на входящие в нее проекты ИИ 
и «Кадры для цифровой экономики», 

ставшие особенно актуальными «при 
работе в удаленном режиме и для сни-
жения зависимости от сырьевых сек-
торов», несопоставимы с общим мас-
штабом потерь экономики, но при 
этом могут обеспечить в ней структур-
ные изменения и стимулировать рост 
уже в ближайшие годы, полагает он.

В условиях пандемии проект ИИ 
однозначно стоит обновить, считает 
директор практики ИТ-консалтинга 
PwC в России Дмитрий Шепелявый. 
По его мнению, в приоритете разви-
тия сквозных технологий стоит ука-
зать в первую очередь медицинское 
направление с преференциями в сто-
рону производителей, а также упро-
стить доступ к обезличенным меди-
цинским данным лечебных учрежде-
ний, чтобы участники рынка могли 
обучать модели для алгоритмов ИИ 
и делиться ими друг с другом.

Сейчас все отрасли стремятся опти-
мизировать расходы, что относится 
и к государству, но в федеральных про-
ектах важно сохранить «критически 
значимые меры поддержки», в том чи-
сле разработчиков технологий ИИ, 
включая меры по предоставлению 
бессрочных льгот по уплате страхо-
вых взносов, считает гендиректор «AB-
BYY Россия» Дмитрий Шушкин.

В условиях кризиса актуальность 
этой меры возросла, и государству 
стоит рассмотреть возможность пол-
ного моратория на взимание страхо-
вых взносов у компаний, чтобы со-
хранить бизнес и продолжить пер-
спективные разработки, уверен он. 
Раздел же федерального проекта, 
предполагающий популяриза-
цию ИИ как технологии и объясне-
ние преимуществ подобных реше-
ний для людей и бизнеса в рамках от-
раслевых мероприятий, по мнению 
господина Шушкина, в текущих усло-
виях, скорее всего, уже не будет реа-
лизован в полном объеме.

Юлия Степанова

Интеллект минус вирус
Расходы на федеральный проект могут пересмотреть

Несмотря на эпидемию корона-
вируса и самоизоляцию населе-
ния, производители алкоголя 
решаются на диверсификацию 
портфелей. Так, AB InBev Efes — 
последняя среди крупных пив-
ных групп выходит в сегмент 
безалкогольных напитков, ко-
торый ранее у нее был представ-
лен только пивом с нулевым 
градусом, начиная выпуск ква-
са. Ряд экспертов считают мо-
мент подходящим: граждане 
много времени проводят перед 
экраном, то есть аудитория ре-
кламы, которая не ограничена 
для безалкогольных напитков, 
растет. Но тот же режим повы-
шенной готовности, введенный 
во многих регионах страны, 
на первом этапе может поме-
шать бесперебойной дистрибу-
ции нового напитка.

Начать продажи кваса «Силич» 
в AB InBev Efes планируют уже 
в апреле, рассказал „Ъ“ директор 
по маркетингу компании Констан-
тин Тамиров. По его словам, произ-
водство напитка будет осуществлять-
ся на заводе AB InBev Efes в Иваново, 
объем не раскрывается.

AB InBev Efes владеет, в частно-
сти, такими брендами пива, как 
BUD, «Клинское», «Сибирская коро-
на». По итогам 2019 года доля рынка 
составила 28%, ее ближайшего кон-
курента — входящей в Carlsberg 
Group «Балтики» (бренды Carlsberg, 
Tuborg, Zatecky Gus) — 27%. Безалко-
гольный сегмент AB InBev Efes пока 

представлен только пивом и пивны-
ми напитками, в то время как в пор-
тфелях других крупных игроков 
есть другие категории, включая 
квас и лимонады.

Для вывода нового бренда кваса 
сейчас, как бы это странно ни звуча-
ло, подходящий момент, считает 
владелец агентства Kaufman Стани-
слав Кауфман. Продукт не является 
алкоголем, соответственно, ника-
ких ограничений на его рекламу 
нет. Находящиеся дома в самоизоля-
ции россияне как никогда много 
смотрят телевизор и пользуются ин-
тернетом, откуда могут получить ин-
формацию о новом бренде, поясня-
ет господин Кауфман.

По оценке представителя ООО «Вя-
тич» (выпускает одноименные квас 
и пиво) Владимира Маматова, объем 
вложений в продвижение нового 
бренда кваса может составить около 
$20 млн в зависимости от планируе-
мых показателей. Кроме того, резуль-
тат запуска продукта целиком зависит 
от дистрибуции, отмечает господин 
Маматов. По оценке Станислава Кауф-
мана, реальный запуск продаж ква-
са AB InBev Efes может состояться 
лишь через несколько месяцев, так 
как дистрибуция по всей стране зани-
мает длительное время, особенно 
в текущий период. Режим повышен-
ной готовности, введенный во мно-
гих регионах страны, не позволит 
компании на первом этапе наладить 
бесперебойную дистрибуцию.

Решение запустить продукт 
в апреле связано с тем, что этот ме-

сяц является началом высокого сезо-
на продаж кваса (он длится до сентя-
бря), отмечает Константин Тамиров. 
По его оценке, рынок кваса — один 
из самых крупных в безалкогольном 
сегменте, на его долю приходится 
около 4% от всего производства. Объ-
ем рынка составляет около 1,4 млрд 
дал ежегодно, тогда как объем про-
изводства пива — только 770 млн 
дал, отмечает господин Тамиров 
со ссылкой на данные Росстата.

В то же время, по данным Nielsen, 
в 2019 году рынок безалкогольных 
напитков продемонстрировал паде-
ние в натуральном выражении 
на 0,9%. При этом продажи кваса со-
кратились больше всего: падение 
в натуральном выражении состави-
ло 8,4% год к году. Продажи холодно-
го чая сократились на 5,2%, фрукто-
вых соков — на 5,9%, газированных 
напитков — на 2,5%. Положитель-
ный показатель продемонстрирова-
ли только питьевая вода и энергети-
ки, рост продаж которых, по дан-
ным Nielsen, составил 1,2% и 28,2% 
соответственно.

Категория энергетиков является 
наиболее привлекательной для пи-
воваренных компаний. Так, в пор-
тфеле «Балтики» есть энергетик Flash 
Up, который занимает 20,3% рынка, 
приводит данные Nielsen вице-пре-
зидент компании Алексей Кедрин. 
Heineken выпустила на российский 
рынок безалкогольный энергетик 
Solar Power.

Мария Котова,  
Алексей Полухин

Квасной изоляционизм
Пивовары нашли время для безалкогольных напитков

Когда мы применяем новые 
технологии, многие 

говорят, что это ставит 
под угрозу целый ряд 

профессий
— Антон Силуанов,

министр финансов РФ, 5 марта, ТАСС
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Форвард туринского «Ювентуса» Криштиану 
Роналду уже к концу сезона может заработать 
свой первый миллиард долларов. Это следу-
ет из подсчетов издания Forbes. Войти в клуб 
спортсменов-миллиардеров, в котором поми-
мо Криштиану Роналду пока только три челове-
ка, причем все американцы, португальскому фут-
болисту не помешает даже урезание зарплаты 
на время простоя из-за пандемии коронавируса, 
на которое он согласился, чтобы помочь «Ювенту-
су» сбалансировать бюджет на время кризиса.

риштиану Роналду уже к концу этого сезона мо-
жет стать миллиардером и войти в элитный клуб, в кото-
рый до сих пор вступали только американские спортсме-
ны. Первым его членом еще в 2009 году стал гольфист Тай-
гер Вудс. В 2017-м к нему присоединился боксер Флойд 
Мейуэзер. А баскетболист Майкл Джордан не успел зарабо-
тать свой миллиард за время спортивной карьеры и доби-
рал доходы до знаковой цифры уже после ее завершения.

Стоит отметить, что Криштиану Роналду в настоящее 
время не является самым высокооплачиваемым спортсме-
ном мира. На этой позиции пребывает лидер «Барселоны» 
Лионель Месси: в прошлом сезоне аргентинец получил в 
виде зарплаты и бонусов $92 млн. Еще $35 млн ему прине-
сли рекламные контракты. Доходы Роналду, расположив-
шегося в списке наиболее высокооплачиваемых спортсме-
нов следом за Месси, были заметно ниже: $65 млн зарпла-
та и бонусы, еще $44 млн принесли рекламные контракты. 

Именно тем, что Криштиану Роналду стал ходячим ре-
кламным щитом, объясняется то, что именно он, а не Мес-
си первым из футболистов пересечет отметку в $1 млрд до-
хода (доходы аргентинца за карьеру оцениваются пример-
но в $600 млн против более чем $900 млн у португальца). 
На данный момент у Криштиану Роналду есть несколько 
крупных соглашений с такими компаниями, как Nike, 
Herbalife, Altice, DAZN, MTG, Electronic Arts. Кроме того, 
он выпускает под брендом CR7 парфюмерию. Португаль-
цу также принадлежат сети отелей и фитнес-клубов. Клю-
чевым контрактом является соглашение с Nike, заключен-
ное в 2016 году. Условия договора официально не обнаро-
довались, но, как сообщало издание Der Spiegel, базовая 
ставка по контракту составляет около $18 млн в год. Плюс 
договор предусматривает выплату бонусов за достиже-
ния, например за звание лучшего игрока мира (за карье-
ру португалец пять раз удостаивался этого титула) полага-
ется $4 млн. В общей сложности контракт с Nike уже при-
нес Криштиану Роналду около $180 млн, а учитывая, что 
он пожизненный, принесет значительно больше. Ранее 
компания подписывала пожизненные контракты только 
с двумя баскетбольными легендами — уже упомянутым 
Майклом Джорданом и Леброном Джеймсом. Первый за-
вершил карьеру в 1993 году, а за следующие десять лет по-
лучил по договору с Nike $473 млн.

В свете сказанного урезание зарплаты, с которым 
Криштиану Роналду уже пришлось столкнуться, не 
окажет на пересечение им миллиардной отметки зна-
чительного влияния. Напомним, что «Ювентус», как и 
многие другие клубы, договорился с футболистами об 
уменьшении их зарплат на время простоя чемпионатов. 
В итоге Криштиану Роналду в этом сезоне получит на 
$4,2 млн меньше. В итальянском футболе обсуждается 
еще один раунд снижения зарплат — сразу на 30%. Если 
это случится, то Криштиану Роналду недосчитается уже 
$20 млн. Но несмотря на это, его доходы в этом году все 
равно прогнозируются на уровне $90 млн.

В клуб миллиардеров рвется не только Криштиану 
Роналду, но и лучший теннисист в истории Роджер Фе-
дерер. Швейцарец на корте зарабатывает, если сравни-
вать с зарплатой звезд футбола и баскетбола, немно-
го. В 2019-м выступления принесли ему $7,4 млн. Но 
еще $86 млн обеспечили рекламные контракты. На 
данный момент Федерер, как и Роналду, уже перешаг-
нул отметку в $900 млн заработка за карьеру. При этом 
у него есть ряд контрактов, которые могут принести 
еще $200 млн.

Александр Петров

ЗВЕЗДЫ

Криштиану Роналду 
рвется в клуб 
к американцам
Доходы португальца к концу года  
могут превысить $1 млрд

B
LU

M
H

O
U

S
E

 P
R

O
D

U
C

TIO
N

S

Издательство «Молодая гвардия» 
в серии ЖЗЛ выпустило книгу «Есе-
нин. Обещая встречу впереди» За-
хара Прилепина. Ее автору не раз 
прекрасно удавалось через писа-
телей, будь то Леонов или Мари-
енгоф, Корнилов и Луговской, рас-
сказывать о том времени, которое 
его особенно занимает,— первой 
трети ХХ  века. Теперь он написал 
о поэте, который никак не меньше, 
чем его время,— о Сергее Есенине. 
Почему именно о нем, попытался 
угадать Михаил Пророков.

етыре года назад литератур-
ный оппонент Захара Прилепина 
Дмитрий Быков написал книгу о Ма-
яковском. Прилепин тогда ответил 
язвительной рецензией, в которой 
объявил, что книгу Быков написал в 
действительности о себе самом, ее ге-
рой и автор — один человек, «просто 
один высокий, а другой — крупный». 
Теперь, когда вышел уже прилепин-
ский том ЖЗЛ про Есенина, соблазн 
тоже назвать его чем-то вроде духов-
ной автобиографии (а сходства между 
Прилепиным и Есениным куда боль-
ше, начать с того, что оба рязанские), 
несомненно, велик. Однако вряд ли 
существо дела сводится к этому.

В своей книге Прилепин приво-
дит фразу Есенина, сказанную после 
смерти Блока: «Есть два поэта на Ру-
си: Пушкин и Блок. Но счастье нашей 
эпохи, счастье нашей красы открыва-
ется блоковскими ключами». Встреча 
в этой фразе трех понятий — «эпохи», 
«красы» и «ключей» — при всей каж-
дого из них туманности весьма сим-
птоматична. Причем не только для 
Есенина, но и для автора его биогра-
фии: ведь если поэт, подбирая ключи 
к времени, ищет их в ритме и образах, 
то биограф ищет героя, который мог 
бы стать таким ключом.

Почему к эпохе, которая для мно-
гих делится на «блоковскую» и «ма-
яковскую» половины, Прилепин ре-
шил подобрать есенинский ключ? 
Можно выделить три причины.

Первая — совпадение героя с эпо-
хой. Бывают те, кому эпоха велико-
вата, как пиджак с чужого плеча. Бы-
вают те, кому она мала, они задыха-
ются в ней. Бывают, наконец, те, кто 
оказывается с ней вровень. Первых 
слава не замечает, от вторых при 
жизни старается держаться подаль-
ше, но потом, бывает, одаривает бла-
госклонностью. К третьим она льнет.

Есенин — чистейший образец че-
ловека, совпавшего с эпохой. Имен-
но Есенин и его друзья-имажинисты 
больше всего в первое послереволю-
ционное время соответствовали то-
му, что в наши дни стало принято 
обозначать словом «успешный». Их 
любили, ими восхищались, платили 
щедрее всего тоже им, а не «агитато-
ру, горлану, главарю», как могло бы 
показаться тем, кто историю литера-
туры учил по советским учебникам.

Вторая — несовпадение героя с эпо-
хой. Завершились отношения меж-
ду поэтом и временем не просто неу-
дачно — трагически. В наши дни, ког-
да для литературы — ну хорошо, для 
книжного рынка, хотя это почти уже 
одно и то же,— так важны стали исто-
рии успеха, жизнь и смерть Есени-
на могут стать примером того, как за 
успех приходится отдавать ту цену, ко-
торую никому не захочется отдавать.

И о популярности, и о гонорарах, 
и о деловой хватке Есенина и его дру-
зей-имажинистов Прилепин повест-
вует вполне обстоятельно. Скандалы 
тоже описывает без купюр, почти не 
стараясь оправдать героя — лишь под-
черкивая, что по-другому он ни жить, 
ни умереть не мог. «Вообразите себе 
Есенина, который… оставил свои на-
мерения. Что он там будет делать — в 
каком-нибудь 1956 году? Лечиться от 
деперссии? Просто мы хотим, чтобы 
был такой — „Серега наш“: не пил, 
женщин не обижал, детей не бросал». 

Но есть еще одна, может быть, са-
мая важная причина. Та самая «кра-
са», про которую говорил Есенин, по-
миная Блока. Что он мог иметь в ви-
ду, догадаться действительно трудно 
— не стихи же о Прекрасной Даме и 
вряд ли «Соловьиный сад», какие уж 

там ключи к послереволюционной 
эпохе и ее людям. И вряд ли сказан-
ное и сама блоковская смерть имели 
отношение к тому, что уже через во-
семь месяцев он уехал с Айседорой в 
заграничный вояж, заморозив тем са-
мым свое участие в имажинистских 
проектах. Но где-то именно здесь про-
легает та грань, за которой начинает-
ся гибель Есенина как человека и 
путь его как уже без всяких скидок ве-
ликого русского поэта. Описывая его 
парижские дебоши, Прилепин гово-
рит, что если бы поэт не «вел изо дня в 
день такую жизнь», то «наверняка сол-
гал бы каким-нибудь неловким, вы-
думанным, слишком поэтическим 
словом — и никогда тысячи и тыся-
чи русских людей не стали бы их по-
вторять на память как удивительную 
поэтическую молитву». И заключает: 
«Он любил славу, но дар свой ценил 
еще выше... Он считал себя заложни-
ком дара, а не наоборот. За это народ 
его и полюбил».

И любви этой никак не могло по-
мешать то, что дар Есенина был лири-
ческим, а не эпическим, пластичным, 
а не монументальным, то, что красо-
та — женщины, природы, соловьино-
го пения, русского поля, да, вся эта ба-
нальная, Блоком ли, современника-
ми ли его петая-перепетая «краса» — 
была не украшением, не данью «поэ-
тической инерции», а самой сердце-
виной этого дара.

Но ведь и время, жестокое, беспо-
щадное, которое вроде бы требовало 
героического пафоса, громыхания, 
лязга, требовать-то требовало, а в глу-
бине души, получается, хотело чего-
то другого. И этот парадоксальный 
факт, может быть, позволяет понять в 
нем больше, чем изучение какого-то 
из широко объявленных его пристра-
стий. За ораториями и «оптимисти-
ческими трагедиями» таилось что-то 
более важное — не противоречащее 
«цайтгайсту», но дополняющее, углу-
бляющее и преображающее его.

Захар Прилепин.  
Есенин. Обещая встречу впереди.  
М.: Молодая гвардия, 2020.
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Ключ незабвения
Книга Захара Прилепина о Сергее Есенине

На онлайн-платформах появи-
лась «Охота» Крейга Зобела — 
гибрид политической сатиры 
и хоррора со сложной прокатной 
судьбой. Юлия Шагельман сочла, 
что в сети фильм оказался на сво-
ем месте, ведь, помимо прочего, 
он повествует о переносе интер-
нет-полемики в реальность.

руппа друзей переписывается в 
мессенджере. Один присылает смеш-
ную гифку с черепахой, другой жалу-
ется на кретина-начальника, опять 
испортившего уикенд своими ду-
рацкими заданиями, все дружно со-
чувствуют. Третья утешает: зато ско-
ро мы наконец-то поедем в Имение 
и там всласть постреляем по «отбро-
сам» (deplorables — словечко, кото-
рым с легкой руки Хиллари Клинтон 
принято называть электорат Трампа: 
белых, небогатых, малообразован-
ных американцев из глубинки с кон-
сервативными взглядами).

Переписка завершается новыми 
шутками, и вот уже компания летит 
в частном самолете, где сверхлюбез-
ная стюардесса подает икру и шампан-
ское. Внезапно в салон вваливается ти-
пичный deplorable — джинсы, джин-
совая куртка, клетчатая фланелевая 
рубашка, разве что кепки с надписью 
«Make America Great Again» не хватает. 
Сетуя на то, что он проснулся раньше 
времени и может все испортить, пас-

сажиры забивают его насмерть, изо-
бретательно применив шариковую 
ручку и туфлю на шпильке. Еще 11 то-
варищей deplorable по несчастью все-
таки добираются до места назначения 
— находящегося неизвестно где ле-
са, где по ним немедленно открывают 
стрельбу. Охота начинается.

Фильм, спродюсированный кино-
компанией Blumhouse Produc tions 
(среди ее проектов — успешные хор-
рор-франшизы «Паранормальное яв-
ление» и «Астрал», картины «Прочь» и 
«Мы» Джордана Пила, «Сплит» и «Сте-
кло» М. Найта Шьямалана и даже све-
жий «Человек-невидимка»), должен 
был выйти на экраны еще в сентябре 
2019 года. Однако момент оказался 
неудачным: после массовых убийств 
в Эль-Пасо и Дейтоне выпуск полной 
чернейшего юмора ленты о том, как 
состоятельные либералы (или, как их 
называют в фильме, «безбожники из 
элиты») развлекаются, отстреливая 
соль земли американской, выглядел 
бы на редкость неуместно. Тем време-
нем в рекламной кампании «Охоты» 
невольно принял участие сам Дональд 
Трамп, напустившись в Twitter на «ли-
беральных голливудских расистов», 
совсем потерявших берега. Прокат пе-
ренесли на март 2020-го, придумали 
броский слоган «Самый обсуждаемый 
фильм года, который никто не видел», 
но тут вмешался коронавирус, и «Охо-
та» вышла сразу в сети.

На самом деле «Охота», хоть и сде-
лана «голливудскими либералами» 

(сценарий писали Дэймон Линделоф 
и Ник Кьюз, недавно всласть поизде-
вавшиеся над крайне правыми в се-
риале «Хранители»), не щадит никого. 
Охотники здесь озабочены органиче-
ской пищей и политкорректностью 
(можно ли называть афроамерикан-
цев «черными», является ли обраще-
ние «ребята» сексистским, а ношение 
кимоно в качестве домашней одежды 
— культурной апроприацией). И под-
вергаются не менее злому осмеянию, 
чем их жертвы, которые ненавидят 
мигрантов, держат дома по семь ру-
жей и выходят на демонстрации с 
плакатами «Прекращайте быть гея-
ми!». В глазах создателей фильма од-
ни вполне стоят других и никого из 
них не жалко, что придает просмотру 
оттенок жестокого веселья.

При этом, несмотря на политиче-
скую заряженность, «Охота» остает-
ся крепким образцом жанра «игры 
на выживание», остроумно обыгры-
вая все его штампы и клише. Авто-
ры с первых минут ловко обманыва-
ют зрительские ожидания, а эконом-
ный хронометраж 90 минут не дает 
заскучать. Конечно, повестка фильма 
во многом специфически американ-
ская, но есть в нем и универсально 
понятные тезисы. Например, что пре-
жде, чем написать что-то в интерне-
те, стоит все-таки остановиться и под-
умать. К президентам тоже относится.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Смешные и мертвые
Сатирический хоррор об охоте на людей

Уже в этом году Криштиану Роналду может 
стать первым футболистом, заработавшим 
$1 млрд  ФОТО AP

Охотники в фильме под-
вергаются не менее злому 
осмеянию, чем их жертвы
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Тема экономии на зарплатах 
с целью минимизировать нега-
тивный экономический эффект 
от пандемии коронавируса прио-
брела в Английской премьер-ли-
ге (АПЛ) неожиданную остроту. 
Сообщив, что суммарные потери 
клубов из-за возникшей в сезоне 
паузы могут превысить £1 млрд, 
лига попыталась убедить игроков 
пойти на 30-процентное сокра-
щение зарплат на длительный 
срок. Предложение встретило 
сопротивление со стороны Ассо-
циации профессиональных фут-
болистов (PFA). Профсоюз счи-
тает, что урезание зарплат будет 
иметь пагубные последствия 
для Национального фонда здра-
воохранения, поскольку приве-
дет к резкому снижению налого-
вых поступлений.

эти выходные темой номер 
один в европейском футболе ста-
ла ситуация с зарплатами в Англий-
ской премьер-лиге. В режиме видео-
конференции она провела совеща-
ние с игроками клубов, целью кото-
рого было убедить их согласиться на 
сокращение зарплат, чтобы мини-
мизировать ущерб от остановившей 
сезон на неопределенный срок пан-
демии коронавируса. На такой шаг 
уже пошел ряд клубов из других лиг 
«большой пятерки» — испанской, 
итальянской, немецкой. АПЛ до сих 
пор от него воздерживалась. Единст-
венным методом экономии в ней яв-
лялась отправка в неоплачиваемый 
отпуск сотрудников клубных офи-
сов с возможностью получать опре-
деленную компенсацию от государ-
ства. Его уже применили «Ньюкасл», 
«Тоттенхем», «Борнмут», «Норвич», 
а также лидер чемпионата «Ливер-
пуль», практически гарантировав-
ший себе золото перед отменой игр.

Необходимость снижения зар-
плат премьер-лига, как пишет The 
Telegraph, оправдывала на совеща-
нии страшными цифрами. По ее 
оценке, общий ущерб для клубов 
из-за коронавируса может составить 
£1,137 млрд, если концовка сезона не 
будет доиграна. Большая часть этой 
суммы — £762 млн — приходится на 
возникающие с высокой долей веро-
ятности требования о выплатах неу-
стойки за невыполнение контракт-
ных обязательств по телетрансляци-
ям, остальное — на недополученные 
спонсорские поступления и посту-
пления matchday, то есть от реализа-
ции билетной программы.

Эта мрачная оценка совпадает с 
ожиданиями некоторых клубов, а 
те, кто не входит в элиту и не облада-
ет сверхдоходами, как тот же «Ливер-
пуль», у которого они зашкаливают за 
£500 млн, уже готовятся к финансо-
вой катастрофе. Например, «Бернли» 
прогнозирует, что завершит сезон с 
убытком £50 млн, притом что вообще-
то у АПЛ с ее грандиозными телевизи-
онными и прочими доходами репута-
ция турнира, почти гарантирующего 
своим участникам процветание.

По данным The Telegraph, что-
бы купировать риски, руководители 
премьер-лиги предложили вариант 
с 30-процентным сокращением зар-
плат на длительный, до 12 месяцев, 
срок. Как утверждает Sky Sports, как 
раз на такое сокращение уже добро-
вольно согласился главный тренер 
сборной Англии Гарет Саутгейт. Эко-
номический эффект от этого шага, 
учитывая, что средняя зарплата игро-
ка премьер-лиги составляет £3,5 млн 
в год, по расчетам ее руководства, 
может приблизительно вдвое сни-
зить гипотетические потери. Однако 
именно на совещании утвердитель-
ного ответа на предложение дано не 
было. А на следующий день после не-
го стало очевидно, что не будет, види-
мо, дано и в ближайшие дни.

Ситуация неожиданно обостри-
лась из-за заявления Ассоциации 
профессиональных футболистов, в 
котором она ставит под сомнение 
целесообразность предложенного 
премьер-лигой варианта. В заявле-
нии профсоюза говорится о негатив-
ном эффекте, который окажет сни-
жение зарплат — не на футбол, а на 
Национальный фонд здравоохране-
ния и другие «субсидируемые госу-
дарством» структуры, сражающие-
ся с пандемией. PFA напоминает, что 
доходы футболистов — это в том чи-
сле источник налоговых поступле-
ний в госбюджет. А расчеты профсо-
юза показывают, что при экономии 
на зарплатах £500 млн размер недо-
полученных бюджетом налогов мо-
жет достичь £200 млн. Премьер-лига, 
правда, уже обязалась перечислить в 
Национальный фонд здравоохране-
ния £20 млн напрямую. Но, по мне-
нию PFA, этого «явно недостаточно», а 
последствия для фонда в случае при-
нятия игроками предложений могут 
быть «разрушительными».

Кроме того, принципиально одо-
брив идею премьер-лиги о разовых 
инвестициях в £125 млн во второй 
по статусу дивизион — Английскую 
футбольную лигу (EFL), профсоюз 
предупредил о необходимости най-
ти средства, чтобы ее, как и дивизио-
ны статусом ниже, поддерживать «на 
долгосрочной основе» для сохране-
ния целостности «футбольной пира-
миды». PFA дала понять, что оконча-
тельного решения по поводу зарплат 
в ближайшие дни ждать не следует, 
отметив, что «работает» над ним.

Примерно так же осторожно, ком-
ментируя текущее положение дел, 
высказалась и Футбольная ассоциа-
ция Англии (FA). В ее заявлении гово-
рится, что «финансовые последствия» 
пандемии «до конца не определены» 
и что о своих дальнейших шагах она 
объявит в «надлежащие сроки».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

С английских футболистов 
не срежешь ни фунта
Вариант с сокращением зарплат  
наткнулся на сопротивление профсоюза
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